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«Водоканал» хочет «слиться»?

В Архангельске создают 

клон «Водоканала». 

Новый МУП «Водоочистка» 

займется водоснабжением 

отдаленных территорий. 

Для чего это делается?
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Эхо недели

Резонанс: В Архангельске появится еще один «Водоканал»?Акценты

Новый МУП «Водоочист-
ка» предполагается создать 
для водоснабжения Хабар-
ки, Кегострова, Цигломени, 
поселков Кирпичный, Зеле-
ный бор, Лесная речка, Тур-
деево, Бревенник, 29-го ле-
созавода, Зеленец. За дей-
ствующим МУП «Водоканал» 
останется водопроводное 
хозяйство в центре города. 
Такое разделение – дально-
видный шаг с расчетом на 
получение субсидий из об-
ластного бюджета.

Как отмечают в мэрии, в 
соответствии с правилами 
регулирования тарифов, ин-
декс роста тарифов не при-
меняется для вновь соз-
данных организаций. Поэ-
тому при образовании но-
вого предприятия агентству 
по тарифам и ценам придет-
ся повысить тариф, а дельту 
(разницу между экономиче-
ским и установленным тари-
фом) – компенсировать из 
региональной казны. 

Схема проста и свиде-
тельствует о развитии кон-
фликта между администра-
цией города и правитель-
ством региона. Еще в на-
чале года мэрия пыталась 
разделить активы «Водо-
канала», но столкнулась с 
яростным сопротивлением 
из «дома за оленем». В кон-
це концов мэр снял этот во-
прос с повестки сессии го-
родской Думы. Теперь, ког-
да облправительство не-
щадно порезало програм-
му развития областного 
центра, лишив город в 2014 

году 600 млн рублей и ни-
как не отреагировало на 
предложение перекинуть 
эти деньги на завершение 
строительства кольцевого 
водовода, мэр решил боль-
ше «воду не лить». 

Для областного бюджета 
раздел «Водоканала» обой-
дется дорого – от 600 до 900 
млн рублей. В такую сумму 
оценивается та самая дель-
та, которую придется ком-
пенсировать предприя-
тию. Мэрия приводит при-
мер: для ОАО «РЖД», осу-
ществляющего водоснаб-
жение в микрорайоне стан-
ции Исакогорка, агентство 
по тарифам и ценам устано-
вило тариф на водоотведе-
ние в размере 32,17 рубля 
за куб. м – это на 50% боль-
ше, чем для МУП «Водока-
нал» (21,49 рубля), а разни-
ца в тарифах на водоотве-
дение – аж 280% 

 «Таким образом, новое 
муниципальное предпри-
ятие вправе рассчитывать 
на экономически обосно-
ванный тариф и получение 
компенсации разницы меж-
ду ним и платой для насе-
ления из областного бюд-
жета», – комментируют свое 
решение в администрации 
города. 

«МУП «Водоканал» на-
ходится в кризисном фи-
нансовом положении, ре-
ализация инвестиционных 
программ, а уж тем более 
привлечение финансиро-
вания серьезно затрудне-
но, – признает замести-

тель мэра по городско-
му хозяйству Святослав 
ЧИНЕНОВ. – Инвестиции 
возможны при обязатель-
ных условиях своевремен-
ного возврата вложенных 
средств и прибыльности. 
Необходимо понимать, что 
любой инвестор будет пре-
жде всего ориентировать-
ся на гарантии установле-
ния экономически обосно-
ванных тарифов».

Правда, есть в данном 
предложении мэрии один 
«подводный камень» – сей-
час имущество «Водокана-
ла» арестовано, а платежи 
с населения поступают пря-
миком на счет службы су-
дебных приставов для упла-
ты долгов. Передав окраины 
новому МУПу, можно возоб-
новить прямое поступление 
платы за «коммуналку». 

Но в мэрии продол-
жают ссылаться на неко-
его инвестора – Санк т-
Петербургский «Водока-
нал». Там отмечают, что в 
рамках соглашения с этой 
компанией проведен аудит 
финансово-хозяйственной 
деятельности архангель-
ского МУПа: одной из ос-
новных причин убыточности 
является высокий уровень 
потерь воды. Его сокраще-
ние без реализации инве-
стиционных программ не-
возможно.

Однако правительство 
области по-прежнему счи-
тает реструктуризацию ак-
тивов «Водоканала» пре-
ждевременной. Являясь га-

рантом по кредиту, взятому 
«Водоканалом» в Европей-
ском банке реконструкции 
и развития (18,2 млн евро в 
сумме с грантом партнер-
ства «Северное измере-
ние»), правительство опаса-
ется, что платить по счетам 
в конечном итоге придется 
из региональной казны.

В тарифе, по которо-
му сегодня работает архан-
гельский «Водоканал», уч-
тены 26-процентные поте-
ри. Руководство предпри-
ятия настаивает на увели-
чении этой цифры почти 
вдвое. Обращение в Феде-
ральную службу по тарифам 
результата не дало. Однако 
МУП на этом не остановил-
ся – в Арбитражный суд Ар-
хангельской области подано 
исковое заявление об оспа-
ривании тарифов для «Во-
доканала». Предваритель-
ное заседание назначено на 
6 ноября. 

Пока противостояние в 
юридическом и политиче-
ском поле продолжается, 
простые жители вынуждены 
сидеть без воды – аварии на 
водоводе-«тысячнике» ста-
новятся регулярными. По-
этому от решения город-
ской Думы, которой пред-
ложено проголосовать за 
создание нового МУПа «Во-
доочистка», мало что изме-
нится. Конфликт разовьет-
ся с новой силой – денег в 
дефицитном бюджете нет и 
областные чиновники будут 
биться до последнего, в том 
числе заседая в судах. 

«Водоканал» 
хочет «слиться»?

Мэрия Архангельска 
намерена 
передать систему 
водоснабжения 
отдаленных 
территорий города 
новому МУПу 
«Водоочистка». 
Сейчас имущество 
полубанкрота 
МУП «Водоканал» 
арестовано, 
а платежи населения 
перечисляются 
на счет службы 
судебных приставов. 
Работа предприятия 
фактически 
парализована, 
а создание 
нового, по мнению 
администрации 
города, позволит 
добиваться 
экономически 
обоснованных 
тарифов.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Арбитражный суд Архан-

гельской области признал обо-

снованным заявление Солом-

бальского ЛДК о несостоятель-

ности. 17 октября введена про-

цедура наблюдения, утверж-

ден арбитражный управляю-

щий Олег КАРПОВ. 

Дальнейшее рассмотрение 

дела назначено на 15 апреля 

2014 года.

 ■Участок под крематорий 
выделили незаконно?

Прокуратура Архангельской области считает, что 

земельный участок в районе деревни Рикасиха (При-

морский район) выделен незаконно. На нем предпо-

лагается строительство частного крематория. Меж-

ду тем территория относится к категориям земель 

сельскохозяйственного назначения, но неправомер-

но переведена в категорию земель промышленности. 

Как сообщили в пресс-службе ведомства, перевод 
оформило министерство имущественных отношений об-
ласти по ходатайству ЗАО «Память». Однако организация 
ритуальных услуг и строительство социально-значимых 
объектов местного значения отнесены к полномочиям ор-
ганов местного самоуправления.  Решением Октябрьско-
го районного суда распоряжение минимущества призна-
но незаконным. Прокуратура намерена оспаривать в суде 
правовые акты администрации Приморского района о пре-
доставлении земельного участка для строительства кре-
матория.

 ■Владимир Гудовичев задержан 
в Санкт-Петербурге

В Cанкт-Петербурге задержан бывший вице-губер-

натор Архангельской области, в прошлом генераль-

ный директор ОАО «Севергаз» Владимир ГУДОВИЧЕВ. 

По неофициальным данным, бывшего чиновника взя-

ли в момент передачи взятки – он якобы пытался от-

дать «некоему лицу» кулек с 1 млн рублей. 

По версии силовиков, Гудовичев передал неизвестно-
му жителю Санкт-Петербурга крупную сумму денег в обмен 
на то, чтобы некое юридическое лицо, «чьи интересы пред-
ставлял петербуржец, отказалось от судебных претензий к 
частной фирме, к которой имеет отношение Гудовичев», со-
общает «КоммерсантЪ». 

Сам Владимир Гудовичев получил известность после 
того, как в июле 2007 года в Интернете появилось видео, 
где человек, похожий на губернатора области Николая Ки-
селева, получал от Гудовичева деньги. Разразился полити-
ческий скандал. Киселев покинул пост. Его оппонент в 2008 
году был признан виновным в хищении денежных средств 
у «Севергаза» и получил шесть лет колонии, из которых от-
сидел три.

 ■В Архангельске пресекли 
криминальную «сходку»

13 октября в кафе на улице Поморской силовики 

пресекли так называемую «сходку» криминальных ав-

торитетов. 

В ходе спецоперации задержан 21 человек, в том чис-
ле выходцы из стран ближнего зарубежья. Среди участни-
ков «сходки» был и так называемый «вор в законе» по кличке 
Сутулый (Ахмед ЕВЛОЕВ) – один из подозреваемых в убий-
стве авторитета Деда Хасана (Аслана УСОЯНА).

 ■Пострадавшим на производстве 
дают «Lada Granta»

В Архангельске 23 октября пятеро пострадавших 

на предприятиях области получат специальные ма-

шины марки «Lada Granta», каждая из которых перео-

борудована под своего владельца с учетом получен-

ной травмы.

Как сообщили в пресс-службе Архангельского реги-
онального отделения Фонда социального страхования, с 
2001 года около 200 северян, пострадавших на производ-
стве, получили специальные автомобили с ручным управ-
лением.

 ■Плитку используют повторно
В Архангельске продолжается ремонт тротуаров 

на Троицком проспекте: старую плитку меняют на но-

вую. Однако это «старое покрытие» может быть впол-

не пригодным. 

В мэрии сообщили, что плитка находится на складе 
подрядной организации ЗАО «Северная Роза». Главам ад-
министраций округов направлены предложения по исполь-
зованию материала при проведении работ в рамках муни-
ципальных контрактов по благоустройству.

Нашел применение и старый асфальт. МУП «Архкомхоз» 
использует его, предварительно измельчив, для подсыпки 
грунтовых дорог в городе.

30 октября на реках Мезенско-

го, Лешуконского и Пинежского 

районов закроется навигация для 

маломерных судов. С 3 ноября – в 

большинстве южных районов об-

ласти, а с 7 ноября – на реках Ар-

хангельска, Северодвинска и др. 

Первое появление льда на Север-

ной Двине в районе порта Архан-

гельск ожидается 3-5 ноября (в 

2012 году – 6 ноября).

Заместителем губер-

натора Архангельской об-

ласти по социальным во-

просам назначена Екате-

рина ПРОКОПЬЕВА. Ранее 

она занимала пост заме-

стителя министра по раз-

витию местного самоу-

правления, в 2010-2012 гг. 

– зам. министра образова-

ния, науки и культуры.
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Губерния
Депутатский портфель: Финансовый кризис породил растерянность Позиция

«Я по прежнему считаю это реше-
ние правильным, – заявил на сессии 
губернатор Игорь ОРЛОВ. – Но за-
конопроекты необходимо обсудить с 
депутатским корпусом, профсоюзны-
ми организациями, ветеранским акти-
вом, общественными организациями. 
Люди должны знать, чем продиктова-
ны наши инициативы, понимать, что 
другого выхода у региона нет».

Отзыв законопроекта об отмене 
социальных льгот, видимо, остудил 
пыл депутатов, и горячего обсуждения 
правительственных инициатив не слу-
чилось. Выступления депутатов сви-
детельствовали о некой растерянно-
сти. Так, например, старожил облсо-

брания Александр ДЯТЛОВ был пре-
дельно краток: «Надо что-то делать!». 
Единственный выход из финансового 
кризиса он увидел в лоббистской ра-
боте депутатов Госдумы от Архангель-
ской области, которые должны «вы-
бивать» из федерального центра по-
мощь. 

«Непонятно, чем они там зани-
маются», – возмущался Дятлов. На-
помним, что наш регион в парламен-
те страны представляют: Андрей АН-
ДРЕЕВ (КПРФ, 43 выступления в Гос-
думе), Ольга ЕПИФАНОВА («Справед-
ливая Россия», 10 выступлений), Елена 
ВТОРЫГИНА («Единая Россия», 8 вы-
ступлений), Ирина ЧИРКОВА (ЛДПР, 0 
выступлений). 

На фоне этого «онемения» жесткой 
критикой выглядели ремарки предсе-

дателя контрольно-счетной палаты 

Архангельской области Алексан-

дра ДЕМЕНТЬЕВА: «Качество испол-
нения долгосрочных целевых соци-
ально-экономических программ низ-
кое. Необходимо вмешиваться и бо-
лее ритмично работать для достиже-
ния поставленных целей. Напоминаю, 
что это азы экономики – эффективная 
работа с расходами, а в этом направ-
лении у нас много претензий к прави-
тельству. Например, для погашения 
долгов спортивного клуба «Водник» 
снимаются 17 млн рублей из 18,5 млн, 
которые предназначались для про-
ектирования в Архангельске легкоат-
летического манежа, а в Новодвин-
ске – тира. В качестве обоснования 
этого решения звучит довольно часто 
употребляемая, но для меня странная 
формулировка: «не проведен конкурс 
на разработку проектно-сметной до-
кументации». И мне непонятно, куда 
пойдут оставшиеся 1,5 млн рублей». 

По данным палаты, выполнение 
некоторых целевых программ свелось 
к 3%. «Это же ужас тихий», – проком-
ментировал выступление Дементье-
ва депутат от «Единой России» Ан-

дрей ПАЛКИН.

Между тем, депутаты одобрили 
перераспределение сэкономленных 
в 2013 году 361 млн рублей. Эти сред-
ства поступят в распоряжение мини-
стерства финансов (211 млн рублей), 
министерства труда и социального 
развития (140 млн рублей), агентства 

по транспорту (5 млн рублей). Кроме 
того, несмотря на активную критику 
со стороны мэрии Архангельска, в пер-
вом чтении принят законопроект, ко-
торый на год приостанавливает про-
грамму развития города как областно-
го центра. Впрочем, лобби интересов 
муниципалитета в облсобрании всег-
да было слабым. Таким образом, город 
на ноябрьской сессии может лишиться 
субсидии в 600 млн рублей на 2014 год.

Во время «правительственного часа» 
с докладом о состоянии дел в отрасли 
выступил министр сельского хозяй-

ства Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ. По инер-
ции чиновника, как и его предшествен-
ников, пожурили за падение целевых по-
казателей. Карельский объяснил умень-
шение производства молока, мяса, со-
кращение поголовья скота последствия-
ми неурожая зерна 2012 года. Из-за рез-
кого скачка цен на корма в области «по-
сыпались» многие сельхозпредприятия, 
которые балансировали на грани безу-
быточности. «Но ситуация стабилизиро-
валась, намечается наращивание пого-
ловья», – заверил депутатов министр.

В ответ председатель комитета 

по аграрной политике, рыболов-

ству и торговле Владимир ЛЕВА-

ЧЕВ напомнил о «цифрах из недале-
кого прошлого, которые нас должны к 
чему-то призывать», а именно: вало-
вый сбор зерна в 1990 году в регионе 
был на уровне 98 тысяч тонн, а сегод-
ня – 4,5 тысячи; картофеля собирает-
ся всего 4% от тогдашних ударных по-
казателей, овощей – 2,6% и т.д. 

«Правда, есть и достижения, – под-
стелил соломки когда-то работавший 
председателем колхоза в Коношском 
районе Левачев. – В два раза вырос-
ли надои на одну корову – до 5200 кг в 
год. На 150% выросла урожайность». 

В итоге Владимир Григорьевич 
обозначил позицию комитета: не вы-
ставлять оценки минсельхозу, а со-
вместными усилиями найти решения 
для укрепления аграрного сектора 
экономики. К этой позиции депутаты 
прислушались и «приняли к сведению» 
информацию министра Карельского.

Непонятно, чем они 
там в Госдуме занимаются...
Накануне сессии Архангельского областного Собрания, 
пожалуй, только ленивый не раскритиковал инициативу 
регионального правительства отменить льготы для ветеранов 
труда и родителей, чьи дети не могут получить место 
в детском саду. Можно было уверенно прогнозировать, 
что именно при обсуждении этого вопроса схлестнутся 
депутаты и чиновники. Но в последний момент губернатор 
отыграл назад, отозвав из парламента скандальный 
законопроект. Теперь у власти есть месяц, чтобы убедить 
общество в том, что не так страшен черт, как его малюют. 

Лидеры: Архангельская рыбная компания – лучшее предприятие области

В 2013 году в регио-
нальном конкурсе на луч-
шее предприятие области 
ООО «Архангельская рыб-
ная компания №1» по пра-
ву заняло первое место в 
номинации «Продоволь-
ственные товары». 

«Мы хотим, чтобы все 
жители области могли по-
купать качественную про-
дукцию по приемлемым 
ценам, – говорит гене-
ральный директор ООО 
«А рхангельская рыб-
ная компания №1» Алек-
сандр МЫЛЬНИКОВ. – 

Добиваемся, чтобы до 
30% улова Архангельско-
го тралового флота – ос-
новного контрагента ком-
пании – реализовывалось 
на территории области. 
Тем самым мы обеспечи-
ваем продовольственную 
безопасность края и насы-
щение рынка качествен-
ной продукцией. Помимо 
тралфлота, свежеморо-
женую продукцию нам по-
ставляют местные рыболо-
вецкие артели».

Посредников нет, пото-
му мороженая рыба сра-

зу идет на продажу: круп-
ным оптом в регионы Рос-
сии, мелким – в розничные 
сети Архангельской обла-
сти. Предприятие распо-
лагает холодильным ком-
плексом объемом 3,5 тыся-
чи тонн, что позволяет кру-
глый год иметь большие 
товарные запасы и широ-
кий ассортимент. 

Продукцию Архангель-
ской рыбной компании 
можно найти на прилавках 
крупных магазинов и тор-
говых сетей города. Есть у 
холдинга и фирменные па-
вильоны, где рыба всегда 
свежая, а торговая нацен-
ка – минимальная. С 2009 
года в зимние месяцы про-
водятся рыбные ярмарки, 
которые популярны среди 
горожан. 

В п л а н а х ко м п а н и и 
развитие собс твенной 
торговой сети с экспан-
сией в районы области и, 
безусловно, дальнейшее 
расширение ассортимен-

та. Уже сегодня Архан-
гельская рыбная компа-
ния предлагает покупате-
лям не только свежеморо-
женую, но и готовую рыбо-
продукцию: соленую, вя-
леную, холодного и горя-
чего копчения. Северя-
не могут купить помимо 
«первозданной» трески и 
стейки из нее – для этого 
предприятие открыло фа-
совочный цех. Выпускают-
ся и полуфабрикаты: фарш 
из трески без каких-либо 
добавок, котлеты, «Мастер 
Кок» – филе трески в раз-
личных заливках.

В к ачес тве проду к-
ции сомнений нет – си-
стема контроля охваты-
вает все этапы, от закуп-
ки сырья, его хранения до 
переработки. В производ-
стве принципиально не ис-
пользуются ГМО, консер-
ванты и влагоудерживате-
ли. Впрочем, состав мож-
но прочитать на этикетке: 
«рыба, соль». 

Качество высшей пробы
Архангельск недаром называют городом 
трескоедов – рыба была и остается царицей 
поморского стола. Сегодня качественной 
продукцией северян обеспечивает 
Архангельская рыбная компания. 
Рыбопромышленный холдинг объединяет 
производство, логистику, розничную 
и оптовую торговлю без посредников, 
что позволяет удерживать доступные 
цены на продукцию.

Реклама.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Фотофакт

 ■Губернатор попросил 
разобраться с последствиями ЧП 

«В судостроении подобные инциденты, допущен-

ные собственниками судов, считаются ЧП высшей ка-

тегории! В результате подвергся разрушению страте-

гически важный объект – автомобильный мост. Оста-

ется надеяться, что ограничивать движение по этому 

участку не понадобится. Требую от компетентных ор-

ганов дать комплексную оценку произошедшему», – 

заявил губернатор Игорь ОРЛОВ после инцидента в 

Лайском доке.

Напомним, во время шторма 13 октября шесть судов, 
стоящих на ремонте в ОАО «Лайский судоремонтный за-
вод», оторвало от причалов и прибило к мосту через реку 
Лая на трассе Архангельск – Северодвинск. Рыболовецкий 
траулер, предназначенный для разборки, частично разру-
шил пешеходный переход и повредил центральную опо-
ру моста. 
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 ■Депутату Воробьёву 
доверия нет?

Гражданская палата Архангельской области сде-

лала официальное заявление – она просит власть не 

принимать социально важные законы без обществен-

ного обсуждения. Кроме того, гражданские активи-

сты выразили свое недоверие Олегу ВОРОБЬЕВУ. По 

их мнению, он лишился морального права представ-

лять интересы жителей области в региональном пар-

ламенте. 

Напомним, Гражданская палата (ГП) была создана в ав-
густе прошлого года. Она не имеет официального статуса 
– в нее входят обеспокоенные судьбой края «лидеры обще-
ственного мнения». Главная цель ее участников: контроли-
ровать действия исполнительной власти посредством со-
циологических исследований, аналитической обработки 
общедоступных документов, экспертных оценок.

Но на этом заседании от активистов палаты досталось 
областным депутатам, а именно членам партийной фрак-
ции «Единой России», которая, как следует из заявления 
ГП, «приватизировала» власть в региональном законода-
тельном органе». 

«Наши чиновники провели по партийному списку «Еди-
ной России» в Собрание своих людей, поэтому победила 
на выборах не «Единая Россия», а региональная власть, – 
объясняет сопредседатель Гражданской палаты Ар-

хангельской области Андрей ЧУРАКОВ. – Теперь, по ло-
гике вещей, опираясь на «свой» парламент, губернатор Ар-
хангельской области должен продемонстрировать положи-
тельные управленческие результаты».

Члены Гражданской палаты считают, что Игорь ОРЛОВ 
и Архангельское региональное отделение партии «Единая 
Россия» несут всю ответственность за социально-экономи-
ческую ситуацию в регионе. Но поскольку в ходе прошед-
ших выборов за кандидатов партии власти проголосовали 
лишь 10% избирателей области, то перед принятием лю-
бых нормативных актов, затрагивающих интересы северян, 
власти должны выслушать мнения общественных органи-
заций и получить от них положительные оценки. 

Кроме того, члены палаты единогласно выразили недо-
верие «единороссу» из Вельского района Олегу ВОРОБЬЕ-
ВУ. Как считает следствие, 15 сентября депутат облсобра-
ния на своей машине выехал на встречную полосу на трас-
се М-8. В результате восьмилетней девочке оторвало руку, 
а ее родители получили серьезные травмы. 

С тех пор прошло много времени, но со стороны Со-
брания или из уст самого депутата общественность так и 
не услышала ни одной оценки или извинения. ГП считает, 
что «своими действиями и безответственным поведени-
ем гражданин Воробьев лишился морального права пред-
ставлять интересы жителей Архангельской области в ка-
честве депутата». Гражданские активисты требуют от него 
подумать о сложении депутатских полномочий и компен-
сации всех расходов на лечение пострадавших в ДТП лю-
дей. Это заявление направлено в Архангельское област-
ное Собрание.

Андрей САХАРОВ
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Власть и общество
Финансы региона: Не надо ссылаться на интересы населения

Точка зрения: Юрий Шульгин рассказал о проблеме неплатежей

– Если обратиться к 
истории, то можно сделать 
вывод: были времена куда 
сложнее, которые так или 
иначе отражались на фи-
нансовом благополучии на-
шей губернии. Например, в 
начале XVIII века половина 
бюджета страны – а он не 
превышал 8 млн рублей – 
формировалась податями, 
а вторая часть – Архангель-
ским Севером, в основном 
за счет таможенных плате-
жей из Архангельска, Вели-
кого Устюга, Сольвычегод-
ска. Обратно в Архангельск 
ничего из Москвы не шло – 
царь все тратил на войну и 
свои нужды. 

В конце 80-х, во время 
полного социализма, бюд-
жет области верстался в 
Министерстве финансов 
РСФСР. На сессиях област-
ного Совета в развернутом 
виде его видели только чле-
ны бюро обкома и исполко-
ма. Принимался документ 
без лишних вопросов, по-
правок быть не могло. 

В 90-е годы при полной 
демократии, когда темпы 
инфляции дошли до тысячи 
процентов в год, Архангель-
ская область стала един-
ственным регионом страны, 
который, чтобы как-то кон-
тролировать ситуацию, пе-
решел на утверждение по-
квартального бюджета. И в 

нем не было ни инвестиций, 
ни социальной поддержки. 
Он расходовался исключи-
тельно на зарплату бюджет-
никам и нужды госучрежде-
ний. И ничего, жили, иногда 
даже весело жили.

Сегодня новые порядки. 
Бюджет формируется фи-
нансистами на основе про-
гнозов и нормативов, при-
сылаемых Москвой. Мето-
дик на основе достоверно-
го прогноза развития об-
ласти я не видел и, судя по 
выступлениям ответствен-
ных должностных лиц обла-
сти в вашей газете, их нет 
до сих пор. 

Тот социально-экономи-
ческий прогноз, что дела-
ет министерство экономики 
области, отталкивается от 
финансовых показателей, 
задаваемых Минэкономи-
ки РФ, и при формировании 
доходной части областного 
бюджета не использовался 
никогда. Минфин РФ зада-
ет для наших финансистов 
свои показатели и нормати-
вы. Расходная часть област-
ного бюджета тоже форми-
руется на основании норма-
тивов и указаний федераль-
ного центра. 

В итоге полу чается, 
что проект регионально-
го бюджета жестко подчи-
нен интересам, приходя-
щим «сверху». Назначен-
ный нам губернатор, прак-
тически наместник, прово-
дит этот «не наш» бюджет 
через голосование. За ко-
роткое время сессии депу-
таты что-то попытаются по-
править, но суть останет-
ся прежней – мы, как всег-
да, будем иметь государ-
ственный бюджет «для Ар-
хангельской области». 

Итог рассуждений: во-
первых, исторически до-
казано, что бюджет может 
быть каким угодно – на нашу 
выживаемость это не вли-
яет, хотя государственной 

заботы нам очень хочется. 
Во-вторых, не надо ожидать 
от бюджета реализации ин-
тересов населения. До это-
го пока не доходило...

Формирование и при-
нятие бюджета «для Архан-
гельской области» на 2014 
год было бы штатным, если 
бы не профессиональный 
«прокол» губернатора и его 
замов, вызвавший всплеск 
негатива в обществе. Они 
неквалифицированно по-
дошли к подаче «продукта». 

В прошлом созыве об-
ластного Собрания депу-
тат Александр НЕЧАЕВ на 
протяжении нескольких лет 
пытался внести поправки в 
закон о ветеранских льго-
тах. Предлагалось повы-
сить требования к кандида-
там на звание «Ветеран тру-
да» и льготы предоставлять 
в зависимости от уровня до-
хода ветерана. Например, 
при среднедушевом дохо-
де семьи ветерана более 
трех прожиточных миниму-

мов предоставление льгот 
ограничивалось. Но губер-
натор был против и блоки-
ровал проект, ссылаясь на 
«невозможность снижения 
уровня государственной за-
боты о ветеранах». Если бы 
он знал, что буквально че-
рез полгода…

Золотое правило поли-
тика: никогда не лезь в ини-
циаторы, всегда будь арби-
тром! Если бы тогда была 
начата дискуссия в обще-
стве по тому законопроек-
ту, насколько легче было бы 
исполнительной власти се-
годня! 

Еще одна ошибка – вы-
несение этого острого во-
проса на октябрьскую сес-
сию. На выборах депутаты 
испытали огромное админи-
стративное давление, почти 
насилие! Для честолюбивых 
и амбициозных людей это 
унижение, которое, я знаю 
по своему опыту, потребует 
эмоционального выплеска 
на первых сессиях. Обычно 

такие «стремные» вопросы 
готовят ко времени, когда 
у депутатов головы заняты 
другим, например, дележкой 
расходов во втором чтении 
закона о бюджете. Причем 
сама суть поправок обыч-
но тонет в процедурных во-
просах... Но исполнитель-
ная власть эти «тонкости» 
не учла.

Что к ас аетс я наши х 
дальнейших финансовых и 
экономических перспектив, 
то выгоревшей земли не бу-
дет. Все будет по-прежнему, 
потихонечк у… Мы всей 
страной в стагнации, и Ар-
хангельская область лучше 
всех жить не будет. 

Изменить что-либо мож-
но будет только тогда, ког-
да к государственному и му-
ниципальному управлению 
придут те, кому сейчас лет 
20-30. У них иные ценности, 
иная мораль, они немного 
иначе думают, и это хорошо! 
Пока же основу управлен-
ческого аппарата составля-

ют люди, выросшие и вос-
питанные до «новой эры», в 
другой политико-экономи-
ческой системе. 

Хотите пример? Ежегод-
но область тратит два мил-
лиарда рублей на дорожное 
строительство. До послед-
него времени эти деньги на 
аукционах выигрывали не-
сколько частных фирм. И хо-
рошо строили! Но не будем 
говорить, по каким причи-
нам частников «отжали», и 
заказы получили три новых 
акционерных общества, ор-
ганизованных в свое время 
на базе бывших ДРСУ «Ар-
хангельскавтодора». Рань-
ше они занимались содер-
жанием дорог, теперь будут 
строить. В результате име-
ющийся у области актив в 
виде акций этих ОАО уве-
личил свою рыночную стои-
мость на пару сотен милли-
онов. Приватизируйте эти 
акции и закройте часть де-
фицита бюджета – области 
от этого будет только луч-
ше! Но я сильно сомнева-
юсь, что это произойдет. 

Другой пример. Есть ги-
гантский актив, который об-
ласть получила «несколько 
губернаторов назад», при 
Николае КИСЕЛЕВЕ – зем-
ли города Архангельска. 
Это весьма лакомый кусок! 
Каждый год на «сером рын-
ке» земельных участков Ар-
хангельска «прокручивает-
ся» чуть меньше полумил-
лиарда рублей. Сделать 
этот рынок «белым» и самим 
торговать землей, заполняя 
дефицит бюджета, не сто-
ит ни копейки. Но я что-то 
не наблюдаю, чтобы област-
ная исполнительная власть 
взялась за это дело или, на 
худой конец, поручила бы 
процесс мэрии Архангель-
ска. К сожалению, на это 
нет политической воли. Та-
ких примеров можно насо-
бирать на «весь дефицит». 
Но, видимо, еще рано…

Дефицит бюджета – 
бесконечная песня чукчи

«Бюджет 
Архангельской 
области может быть 
любым – мы все 
равно выживем», – 
считает Александр 
ИВАНОВ, в 
прошлом депутат, 
председатель 
бюджетной комиссии 
Архангельского 
областного Собрания. 
По его мнению, 
общественный 
резонанс, который 
вызван сокращением 
расходов 
региональной казны, 
спровоцирован 
искусственно:

По словам Шульгина, если эту тенден-
цию не изменить, то за зиму долги приве-
дут гарантирующих поставщиков к потере 
их статуса на оптовом рынке и, как след-
ствие, к прекращению деятельности мно-
гих компаний. 

«Если не принимать мер к снижению 
объемов невозвратных средств и к исклю-
чению долга как такового, то государство 
вынуждено будет поднимать цены на элек-
троэнергию, что ни к чему, кроме нагрузки 
на добропорядочных потребителей, не при-
ведет. «Узаконенные» должники ведь все 
равно не будут платить, как тарифы ни под-
нимай», – считает Юрий Шульгин. 

Напомним, с начала 2013 года Архан-
гельская сбытовая компания, входящая в 
состав ОАО «Межрегионсоюзэнерго», не 
платит за оказанные ей услуги по переда-
че электроэнергии, которую она в свою оче-
редь продает потребителям. Ее задолжен-
ность перед сетевой компанией «Архэнер-
го» составляет 2 млрд рублей. Плюс к это-

му – долги, накопленные перед поставщи-
ками на оптовом рынке электроэнергии, в 
размере 870 млн рублей. 

По мнению Шульгина, главная пробле-
ма неплатежей – долги потребителей пе-
ред сбытовыми компаниями. «Причем она 
не решается – она загоняется в угол, край-
ними делают гарантирующих поставщиков 
– предприятия, которые несут на себе всю 
нагрузку несбалансированности экономики 
и безответственности исполнительной вла-
сти всех уровней на территориях», – счита-
ет Юрий Шульгин. 

Он ссылается на федеральное законо-
дательство, которым предусмотрен меха-
низм финансовых и бюджетных гарантий, 
обеспечивающий возможность руководите-
лям субъектов, главам муниципальных об-
разований планировать и правильно рас-
пределять свои финансовые средства на 
инфраструктуру. Возможность определять с 
ресурсоснабжающими компаниями графи-
ки расчетов не на один год, а, как минимум, 

на среднесрочную перспективу. «Но никто 
не воспользовался этим механизмом. Нам 
заявляют: мы составим список неотключае-
мых предприятий и выдадим фингарантии, 
составим графики, только если президент 
Владимир Путин издаст указ по исполне-
нию 35-ФЗ «Об электроэнергетике», касаю-
щийся наших обязанностей. Какой еще указ 
президента нужен, чтобы исполнить просто 
свою работу, которая сделает устойчивым 
субъект и в плане энергонадежности, без-
опасности, и в инвестиционной привлека-
тельности?», – говорит Шульгин. По его мне-
нию, органы исполнительной власти терри-
торий просто стимулируют неотключаемых 
потребителей не платить. 

«Мы считаем, что есть организованные 
группы, называющие себя «консалтинговы-
ми» компаниями, которые за вознагражде-
ние оказывают услуги по невозврату дол-
гов, превратив это в профессиональную 
схему отъема денег и собственности у кре-
дитора», – заявляет Шульгин.

«Должники все равно не будут платить...»
«На розничных рынках 
электроэнергии Вологодской 
и Архангельской областей 
сложилась катастрофическая 
ситуация с расчетами 
за поставляемую электрическую 
и тепловую энергию. 
Общий долг потребителей перед 
ОАО «Вологдаэнергосбыт» и ОАО 
«Архэнергосбыт» составляет 
6 млрд 300 млн рублей. Прирост 
задолженности по Архангельской 
области за год – 1 млрд 600 млн 
рублей, из которых более 1 млрд 

– долги ТГК-2 за поставленную 
тепловую энергию», – заявил 
газете «КоммерсантЪ» глава 
холдинга «Межрегионсоюзэнерго» 
Юрий ШУЛЬГИН.
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Власть и общество
Взгляд: Как житель Няндомы борется с бюрократической машиной

На выборах-2013 ТИК 
отказала Михаилу Первухи-
ну в регистрации из-за не-
верно оформленных под-
писных листов. 

Чтобы участвовать в вы-
борах районного Собрания 
депутатов, Михаил Перву-
хин собрал 25 подписей 
избирателей. Вроде как 
не проблема, другое дело 
– соблюсти все бюрокра-
тические тонкости, а здесь 
без штата юристов порой 
не обойтись. 

Желая участвовать в вы-
борах, Михаил Первухин 
заказал подписные листы, 
собрал подписи и отнес их 
в Няндомскую территори-
альную избирательную ко-
миссию. Вердикт прост и 
понятен – недействитель-
ными признаны все 25 под-
писей, потому что собра-
ны на бланках неустанов-
ленной формы. Парадокс 

в том, что изготовил и про-
дал избирательные доку-
менты Первухину член все 
той же Няндомской ТИК Па-
вел ФЕДОТОВ, который как 
предприниматель предо-
ставляет печатные услуги.

«Я мог бы обратиться в 
редакцию районной газеты 
и там напечатать подпис-
ные листы, – говорит Ми-
хаил Первухин. – Но осоз-
нанно пошел к професси-
оналу. Резонно полагал, 
что член избиркома знает, 
как правильно оформляют-
ся документы. Причин со-
мневаться в его квалифи-
кации у меня нет и сегодня, 
ведь Павел Федотов не ис-
ключен из состава ТИК, не 
дисквалифицирован. Чле-
ны избирательной комис-
сии регулярно проходят 
обучение и повышают свой 
профессиональный уро-
вень. Значит, Федотов не 
мог ошибаться или не знать 
требований законодатель-
ства к подписным листам. 
Это он и сам подтвердил, 

проголосовав за отказ за-
регистрировать меня в ка-
честве кандидата в депута-
ты районного Собрания по 
причине листов неустанов-
ленной формы». 

Ошибка закралась в на-
звании представительно-
го органа: вместо «выборы 
депутатов Собрания депу-
татов муниципального об-
разования «Няндомский 
муниципальный район» в 
«шапке» подписных листов 
указано просто: «выборы 
депутатов муниципально-
го образования «Няндом-
ский муниципальный рай-
он». Фактически название 
представительного орга-
на не соответствует про-
писанному в уставе муни-
ципалитета, как того тре-
бует федеральный закон о 
выборах. 

«Вот только отказ Нян-
домской ТИК выносился на 
основании не федераль-
ного, а областного закона 
«О выборах в органы мест-
ного самоуправления...», 

который не требует копиро-
вать лист с фотографиче-
ской точностью, – подчер-
кивает Михаил Первухин. – 
Все сведения в документе 
воспринимаются и тракту-
ются предельно однознач-
но. Ведь другого предста-
вительного органа в нашем 
районе просто нет».

В базе решений судеб-
ной коллегии по граждан-
ским делам Архангельско-
го областного суда от 2009 
года Михаил Первухин на-
шел подтверждение своей 
позиции: по аналогично-
му делу аргументы изби-
рательной комиссии были 
признаны необоснованны-
ми, так как «иного предста-
вительного органа в муни-
ципальном образовании не 
значится», следовательно, 
трактовка предельна ясна.

«Сразу в нескольких де-
лах суд перечисляет в сво-
ем решении требования к 
подписному листу в соот-
ветствии со ст. 41 областно-
го закона «О выборах в ор-
ганы местного самоуправ-
ления» №268-13-ОЗ, и сре-
ди них нет названия пред-
ставительного органа. Это 
не ошибки, не описки суда, 
это прописанные требова-
ния областного закона, – 
подчеркивает Михаил Пер-
вухин. – А Няндомский суд в 
своих же решениях по раз-
ному называет предста-
вительный орган района. 

Вот если я обращусь в суд 
с просьбой признать выбо-
ры незаконными по причи-
не неправильного названия 
районного Собрания депу-
татов, откажет мне суд? 
Безусловно, я ни на секун-
ду в этом не сомневаюсь. 
И доводы будут примерно 
такими: другого предста-
вительного органа у райо-
на нет, истолковать двояко, 
иносказательно невозмож-
но, воспринимается и чита-
ется предельно однознач-
но, не является существен-
ным нарушением и т.д.».

Однако Первухину в су-
дах свою правоту доказать 
не удалось. Няндомский 
районный суд, а затем и Ар-
хангельский областной суд 
посчитали действия Нян-
домской ТИК оправданны-
ми. Тем более что в итого-
вом протоколе комиссия 
отразила и другие ошибки 
в сборе подписей...

«Откровенно говоря, не 
понимаю, почему избира-
тельной комиссии самой, 
как в случае с бюллетеня-
ми, не печатать подписные 
листы, – недоумевает Ми-
хаил. – Проблема бы отпа-
ла сама собой, но, по всей 
видимости, от такого легко-
го пути отсева нежелатель-
ных кандидатов никто отка-
зываться не намерен».

Впрочем, для Михаила 
Первухина борьба за спра-
вед ливость давно стала 

смыслом жизни. Он и де-
путатом хочет стать, что-
бы продолжить отстаивать 
права «маленького челове-
ка». Выросший в детском 
доме, он до сих пор наде-
ется «выбить» у государ-
ства жилье. Долгое время 
безуспешно пытался снять 
с учета старый автомобиль 
ГАЗ-3307, на который якобы 
по ошибке наложили арест 
судебные приставы. В свои 
45 лет Михаил заочно учит-
ся в Вологодском железно-
дорожном техникуме, ра-
ботает, изучает законы и... 
задает неудобные вопро-
сы чиновникам. 

«С невежеством, ха-
латностью, а порой и от-
кровенным беспределом я 
сталкиваюсь постоянно, – 
говорит Михаил Первухин. 
– Я живу, как будто в Ку-
щевке. Принцип тот же: од-
ним власть позволяет абсо-
лютно все, но, естествен-
но, за счет прав и имуще-
ства других граждан. Если 
это действительно так, то 
мне совершенно понятно, 
что никогда в этой стра-
не простой человек не бу-
дет защищен от преступ-
ных посягательств. Почему 
власть «вспоминает» о сво-
их обязанностях только по-
сле массовых выступлений 
граждан – Бирюлево, Пуга-
чев, Сагра, Кондопога, Ма-
нежка, Болотная... Почему 
она ничего не боится?»

Я живу, будто в Кущёвке!
Житель Няндомского района, работник 
железнодорожных путей Михаил ПЕРВУХИН 
дважды пытался стать депутатом в своем 
районе. Он устал от произвола должностных 
лиц, с которым сталкивается постоянно, и 
надеялся, придя во власть, что-то изменить 
в жизни «маленького человека». Но, как 
оказалось, без денег и партийной поддержки 
сложно стать даже кандидатом в кандидаты... 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Стратегия
Сельское хозяйство: Как работает крупнейшее госпредприятие региона? 

Напомним, 100% акций пред-
приятия находится в собственно-
сти Архангельской области. В на-
чале октября в агрофирме про-
шла пресс-конференция для жур-
налистов, на которой руководство 
и представители областного пра-
вительства рассказали о резуль-
татах работы компании в этом 
году. 

В региональном министер-
стве сельского хозяйства призна-
ют, что найти профессионального 
управленца сегодня очень трудно 
и кадровые перестановки в агро-
фирме объясняются только этим. 
«На лбу у людей не написано, что 
они ответственные и грамотные 
менеджеры», – заявил министр 

сельского хозяйства Архан-

гельской области Дмитрий КА-

РЕЛЬСКИЙ. Ему вторит и пред-

седатель совета директоров 

«Вельской» Денис МАСЛОВ: 
«Найти достойного руководите-
ля не так просто. Кадровый голод 
присущ не только Архангельску, 
но ощущается и на местах. Но мы 
не снимаем с себя ответственно-
сти за предыдущие назначения».

По их словам, Михаил Махин, 
сменивший Елену АБРАМОЧКИ-
НУ, пусть и не имеет профильно-
го образования, тем не менее по 
управленческим качествам спо-
собен не только поддержать ре-

номе успешного предприятия, но 
и вывести ее на новые победные 
рубежи. Напомним, Михаил Ана-
тольевич в последние годы рабо-
тал замдиректора по финансам в 
ОАО «Трест Спецдорстрой»...

Звучавшие в прессе домыс-
лы, что якобы за счет агрофирмы 
будет поддерживаться частный 
бизнес – Вельская птицефабрика 
– Денис Маслов опроверг сразу. 
Отвечая на вопрос журналиста, 
он отметил, что перепрофилиро-

вать агрофирму никто не собира-
ется. «Зачем резать курицу, кото-
рая несет золотые яйца? Да и под 
что перепрофилировать? Под пти-
цефабрику? Это просто смешно! 
Все производственные мощно-
сти фирмы заточены под молоко! 
На ферму курицу не загонишь!», – 
сказал Маслов.

Сейчас агрофирма «Вель-
ская», как говорили во времена 
СССР, образцово-показатель-
ное хозяйство: 1,4 тысячи дой-
ных коров, четыре самодостаточ-
ных производственных отделения 
(свои управленческие и техниче-
ские кадры, техника), 95% про-
изводимой продукции – высший 
сорт. 

На вопрос о последствиях 
вступления России в «страшную» 
для нашего сельского хозяйства 
ВТО, зоотехники предприятия 
наперебой уверяют: «В Америке 
корова дает 11 тысяч кг молока 
в год, до них нам далеко, но мы 
подтягиваемся к европейскому 
уровню – 8 тысяч литров в год, а в 
наших непростых климатических 
условиях – это более чем хорошо. 
Немаловажно, что сроки доставки 
нашей продукции к потребителям 
намного меньше, чем из европей-
ских стран, а значит, в себестои-
мости натурального молока мы их 
обыграем». 

В этом позиция животново-
дов-молочников совпадает с мне-
нием председателя правитель-
ства России Дмитрия МЕДВЕДЕ-

ВА, который на днях заявил, что в 
производстве молока наша стра-
на может стать мировым лидером. 

«Архангельская область может 
быть успешной в производстве 
пастеризованного молока, – го-
ворит Дмитрий Карельский. – Еще 
есть перспективы в производстве 
охлажденного мяса. Правда, один 
из федеральных ритейлеров нау-
чился завозить к нам и такую про-
дукцию, поэтому тут не безоблач-
но. Третья сфера, где область мо-

жет преуспеть – продажа элитно-
го семенного картофеля…». 

«Надо правильно кормить ко-
рову, тогда и молока будет мно-
го, – говорит главный зоотехник 

агрофирмы Евгений МАКАРОВ-

СКИЙ. – У нас в структуре себе-
стоимости молока 45% – затра-
ты на корма. Поэтому мы ищем 
баланс: как эти расходы снизить 
и коров полноценно накормить. 
Ведь нормальное питание для них 
предполагает 20 пищевых ком-
понентов. Например, мы отказа-
лись от сушки фуражного зерна, 
перешли на производство и кон-
сервирование плющеного зерна. 
Энергозатраты стали меньше». 

Уверенность работников не 
показная, а подтверждается по-
следними экономическими пока-
зателями. Так, выручка агрофир-
мы за первые шесть месяцев те-
кущего года составила 108,6 млн 
рублей – на 6,4% больше плано-
вых цифр. Фактическая себесто-
имость реализованной продукции 
ниже плановой на 2,6 млн рублей, 
и это напрямую связано с повы-
шением продуктивности и умень-
шением затрат. 

Литр молока реализуется за 
16,8 рубля – на 12,5% больше, 
чем планировалось. Агрофирма 
– стратегический, по-другому не 
скажешь, партнер ОАО «Молоко» и 
ОАО «Северодвинск-Молоко». Без 
вельской продукции оба предпри-
ятия столкнутся с большими про-
блемами.

А ведь еще в начале года в не-
которых СМИ звучала информа-
ция, что работа некогда крупней-
шего сельхозпредприятия Архан-
гельской области стала приносить 
убытки, надои молока снизились, 
нарушены графики закупки семян, 
удобрений, под угрозой посевная 
кампания и, подготовка техники к 
сезону, а работники предприятия 
готовы выйти на забастовку.

«Действительно, тогда случи-
лась задержка по зарплате, что и 
вызвало напряжение на предпри-
ятии, но причина была чисто тех-
ническая, – объясняет Денис Мас-
лов. – Надо было просто вовре-
мя попросить партнеров переве-
сти деньги за поставленную про-
дукцию». По его словам, сегодня 
финансовая ситуация настолько 
стабильна, что было принято ре-
шение отказаться от многомилли-
онного кредита, на который под-
писался еще прежний директор.

Более того, в этом году сред-
няя зарплата на предприятии уве-
личилась с 20 до 26,9 тысячи ру-
блей. «Теперь надо ее оправды-
вать, – полушутя сказал Карель-
ский. – Я считаю, что ни в коем 
случае нельзя разбрасывать-
ся опытными работниками, ведь 
кадры – это постоянный фактор, 
влияющий на качество производ-
ства». 

Вот только производство мяса 
в агрофирме упало: 284 тонны 
вместо 300 тонн по плану. К со-
жалению, спрос на рынке из-за 
жесткой конкуренции сократился, 

что впрямую сказалось на объе-
мах реализации мяса: вместо за-
планированных 277 тонн прода-
но 213. 

«Мы лучше сохраним мясо в 
живом весе до более благоприят-
ной рыночной конъюнктуры, – го-
ворит Михаил Махин. – Молоко на 
рынке востребовано, а мясо – нет. 
Сейчас его себестоимость боль-
ше, чем закупочная цена. А вооб-
ще, по большому счету, мясное 
животноводство – это побочный 
продукт деятельности фирмы».

В следующем году пятым – ко-
неводческим – отделением «Вель-
ской» – станет ликвидируемая по 
решению регионального прави-
тельства госконюшня «Архан-
гельская». Руководству агрофир-
мы придется приложить немалые 
усилия, чтобы новое направление 
работы тоже получило признание. 
Но кроме дополнительных забот, 
передача конюшни несет и важ-
ный бонус: ее заросшие земли по-
зволят увеличить кормовую базу и 
дойное стадо на 500 голов. Сегод-
ня в распоряжении «Вельской» 4,5 
тысячи га угодий, появится воз-
можность использовать еще 1,5 
тысячи га.

В планах у «Вельской» расши-
рение производства и измене-
ние технологий, а это означает, 
что коллективу нужна кадровая 
подпитка.

«У нас 263 работника, потре-
буются еще 30 доярок и телятниц, 
– рассказывает Махин. – В Вель-
ске их нет, значит, надо перема-
нивать из соседних районов. Но 
для этого надо строить жилье, 
а это сложно, так как перевести 
земли сельхозназначения в со-
ответствующий статус нелегко, 
а купить участок для строитель-
ства – дорого». Сейчас заверша-
ется строительство двух домов по 
областной инвестиционной про-
грамме, которые предназначены 
для молодых специалистов... 

Их знания понадобятся круп-
нейшему сельхозпредприятию 
Архангельской области, чтобы и 
дальше активно развиваться и 
входить в десятку лучших пред-
ставителей аграрной отрасли.

Агрофирма «Вельская»: 
курс на устойчивое развитие
В 2013 год ОАО «Агрофирма «Вельская» вступило 
со шлейфом скандальных слухов, спровоцированных 
уходом гендиректора. В Вельске заговорили, 
что успешное предприятие по производству молока 
хотят принести в жертву интересам частного бизнеса. 
Неясности ситуации добавляла и малопонятная 
кадровая чехарда в руководстве. Однако, 
как убедительно доказывает статистика, компания 
продолжает успешно работать, а новый директор 
Михаил МАХИН и коллектив уверены, 
что молочная отрасль может быть опорой 
сельского хозяйства региона.

В первом полугодии 
2013 года агрофирма 
«Вельская» получила 
прибыль 26,9 млн 
рублей, что превышает 
плановый показатель 
на 20 млн. Произведено 
5,7 тысячи тонн молока 
(на 143 тонны больше 
запланированного). 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

По словам экс-руководителя Вельского района, который 

сейчас занимает должность заместителя директора по общим 

вопросам агрофирмы «Вельская», Сергея КОЛОТИЛОВА, в 

этом году агрофирма на свои средства закупила несколько 

единиц транспортной техники. Раньше практика была другая: 

на невыгодных условиях арендовать машины у близких к фирме 

коммерческих структур. 
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Тенденция: Конкуренция на рынке охранных услуг достигла апогея

«В последние годы ЧОПы в Архангель-
ске растут как грибы после дождя, – го-
ворит генеральный директор ООО «Се-

верный Форт-Архангельск» Виктор РЫ-

БАЛКО. – Для того чтобы открыть соб-
ственное охранное агентство, необходим 
стартовый капитал в 1,5-2 миллиона ру-
блей. Желающих попытать счастье много, 
но удержаться на рынке удается едини-
цам. Создаются ЧОПы в основном людьми, 
имеющими отношение к силовым структу-
рам. И хотя, согласно законодательству, 
открыть частное охранное предприятие 
может любой желающий, просто так по-
пасть на этот рынок практически невоз-
можно. Систему нужно знать, что называ-
ется, изнутри».

Большинство ЧОПов создается на 
базе действующих предприятий. Старто-
вые вложения минимальные и, казалось 
бы, можно экономить на охране. Но уже в 

процессе выясняется, что текущих расхо-
дов слишком много, необходимо продле-
вать лицензии и ежегодно обучать сотруд-
ников. И, если компания небольшая, услу-
гу выгоднее отдавать на аутсорсинг. Един-
ственным способом добиться высокой рен-
табельности для таких «карманных» ЧОПов 
становится расширение бизнеса. Те, кому 
это удается, постепенно наращивают обо-
роты за счет предоставления услуг сторон-
ним организациям и таким образом дер-
жатся на плаву. 

«Многие предприятия для того, чтобы 
закрепиться на рынке, демпингуют, пред-
лагают услуги по очень низкой стоимости, 
расплачиваются со своими работниками 
либо «черным налом», либо просто исполь-
зуют людей самой низкой квалификации, а 
значит, не отвечают в полной мере по до-
говорным обязательствам перед заказчи-
ком», – продолжает Виктор Рыбалко.

Демпинг опасен не только для конку-
рентов, но и для самого предприятия: низ-
кая цена ведет снижению качества услуг, 
а впоследствии и вовсе к банкротству. По 
словам замначальника отдела вневе-

домственной охраны по г. Архангель-

ску Алексея СУМИНОВА, ежегодно рынок 
охранных услуг Архангельска покидает не-
сколько фирм, а их место занимают новые 
«однодневки».

«Рынок охранных услуг в нашем городе 
огромен, но точка пресыщения есть всегда 
и сегодня мы ее достигли, – считает Алек-
сей Суминов. – Единственный способ ци-
вилизованной конкурентной борьбы – по-
вышать качество и перечень услуг, а это 
посильно только твердо стоящим на ногах 
компаниям». 

Регулирует отрасль негосударственной 
охраны Федеральный закон «О частной де-
тективной и охранной деятельности в РФ», 

принятый в 1992 году. ЧОПам разрешено 
оказывать лишь пять видов услуг: защи-
щать жизнь и здоровье граждан, их имуще-
ство, проектировать и устанавливать раз-
ные виды сигнализации, консультировать 
клиентов и обеспечивать порядок в местах 
проведения массовых мероприятий.

В Архангельске самой востребован-
ной и, по признанию самих игроков рынка, 
прибыльной услугой остается охрана ста-
ционарных объектов. Без охраны сегодня 
не обходится ни одно госучреждение или 
коммерческий объект. Балом здесь правят 
частники. Отдел вневедомственной охраны 
УМВД имеет право оказывать услуги толь-
ко государственным учреждениям и орга-
низациям, ведь в отличие от ЧОПов он ра-
ботает по закону «О полиции». 

«Перечень объектов, где мы можем вы-
ставить стационарные посты охраны, опре-
деляется Правительством Российской Фе-
дерации, – говорит Алексей Суминов. – 
Частные компании туда не входят, поэтому 
мы, конечно, теряем большую долю рынка 
– самую прибыльную. Наращивать объемы 
работы мы можем только за счет пультовой 
охраны. Здесь ограничений нет».

Нужно сказать, что в последние годы 
пультовая охрана в Архангельске развива-
ется довольно динамично, сигнализацией 
оборудуют офисы, квартиры, дачи и даже 
гаражи. Услуга на втором месте по попу-
лярности. Впрочем, в этом сегменте любой 
ЧОП, даже крупный, проигрывает по ши-
роте охвата и скорости реагирования вне-
ведомственной охране. Так, согласно ре-
зультатам аналитического отчета, прове-
денного Архангельским УФАС, в 2010 году 
около 99% всех жилых помещений в Ар-
хангельске, подключенных на пульты цен-
трализованного наблюдения, контролиро-
вались вневедомственной охраной. В 2011 

доля предприятия незначительно снизи-
лась – до 98%. Аналогичные услуги в 2011 
году предоставляли так же ООО ЧОП «Пар-
дус-Омега» с долей 1,44%, ООО ЧОО «Се-
верный Форт -Архангельск» (0,21%), и ООО 
ЧОО «Айсберг» (0,15%). 

По словам Виктора Рыбалко, для част-
ных охранных предприятий пультовая ох-
рана далеко не самая интересная с точ-
ки зрения прибыли, особенно если вести 
речь о жилых объектах: «В копеечку обхо-
дится содержание группы быстрого реаги-
рования, раз в два года приходится менять 
служебные автомобили. Для выхода на хо-
рошие показатели рентабельности необхо-
дима большая клиентская база, но создать 
ее сразу невозможно – рынок фактически 
поделен. А при сравнительно малых оборо-
тах сверхприбыли не получается».

То, что ЧОПы за квартирных клиентов 
не «бьются», видно и из цены. В ООО «Се-
верный Форт-Архангельск» стоимость ох-
раны квартиры составляет 350 рублей в 
месяц, в отделе вневедомственной охра-
ны – 280 рублей. Хотя, по словам Алексея 
Суминова, во вневедомственной охране 
тарифы обычно одни из самых высоких. 
Пультовая охрана нежилых помещений го-
раздо дороже, а стало быть, привлекатель-
нее для ЧОПов. В месяц за офис отдать 
придется в среднем две-три тысячи ру-
блей, но прайс-лист серьезно разнится в 
зависимости от площади, имеющихся ма-
териальных ценностей. 

Интересно, что такая «киношная» сто-
рона деятельности ЧОПов, как личная охра-
на, в Архангельске практически не востре-
бована. «В первой половине 1990-х телох-
ранитель был необходим едва ли не каждо-
му успешному коммерсанту. Сегодня это 
скорее разовые услуги», – отмечает Вик-
тор Рыбалко.

Архангельск перенасыщен ЧОПами 
В Архангельске, по разным 
оценкам, работает до 80 
частных охранных предприятий 
(ЧОП). Рынок охранных услуг 
емкий – в городе ежегодно 
открывается несколько торговых 
центров и появляются десятки 
новых офисов. Но сегодня 
ресурсы этой сферы услуг 
полностью исчерпаны, уверены 
специалисты отрасли. Пробиться 
в бизнес «новичку» практически 
невозможно...

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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С 1 января 2013 года всту-
пил в силу Закон от 6 декабря 
2011 г. № 402-ФЗ – новый за-
конодательный акт о бухуче-
те. Согласно статье 19 данно-
го документа экономический 
субъект обязан организовать 
и осуществлять внутренний 
контроль совершаемых фак-
тов хозяйственной жизни. 
Если же его бухгалтерская 
отчетность подлежит обяза-
тельному аудиту, то органи-
зован также должен быть кон-
троль ведения бухгалтерского 
учета и составления бухотчет-

ности. Исключением являют-
ся случаи, когда соответству-
ющие обязанности принял на 
себя руководитель. 

Напомним, что решение о 
ведении бухгалтерского уче-
та им самим может принять 
руководитель субъекта ма-
лого и среднего предприни-
мательства. Перечень орга-
низаций, подлежащих обя-
зательному аудиту, приведен 
в пункте 1 статьи 5 Закона от 
30 декабря 2008 г. № 307-ФЗ 
(см. также приложение № 1 к 
письму ФНС от 16 июля 2013 г. 
№ АС-4-2/12705).

Понятие внутреннего кон-
троля не является новым для 
законодательства. Для неко-
торых организаций его вве-
дение обязательно в силу 
иных законодательных ак-
тов. А именно – для кредит-
ных, страховых и лизинговых 
компаний, организаций фе-
деральной почтовой связи, 
ломбардов и т.п. (ст. 7 Зако-
на от 7 августа 2001 г. № 115-
ФЗ). Согласно стандарту ау-
диторской деятельности № 8 
для понимания деятельности 
аудируемго лица аудитор дол-
жен изучить как саму деятель-
ность, так и среду, в которой 
она ведется, включая систе-
му внутреннего контроля (по-
становление правительства 
от 23 сентября 2002 г. № 696).

Тем не менее для боль-
шинства хозяйствующих 
субъектов организация вну-
треннего контроля носила ре-
комендательный характер, и 
только с вступлением в силу 
Закона № 402-ФЗ обрела обя-
зательный. 

Вместе с тем то, каким об-
разом должен быть организо-
ван такой контроль, данный 
законодательный акт не ре-
гламентирует. Согласно пер-
воначальной редакции Пла-
на на 2012–2015 годы по раз-
витию бухгалтерского учета и 
отчетности в Российской Фе-
дерации на основе Междуна-
родных стандартов финансо-
вой отчетности, утвержден-

ному приказом Минфина от 
30 ноября 2011 г. № 440, со-
ответствующие рекоменда-
ции Минфин должен был раз-
работать сразу после приня-
тия Закона № 402-ФЗ. Одна-
ко план так и остался планом, 
срок исполнения которого в 
конце прошлого года был пе-
ренесен на 2014 год. В Инфор-
мации № ПЗ-10/2012 «О всту-
плении в силу с 1 января 2013 г. 
Федерального закона от 6 де-
кабря 2011 г. № 402-ФЗ «О бух-
галтерском учете» эксперты 
Минфина отметили лишь, что 
законодательством о бухгал-
терском учете не установле-
ны какие-либо ограничения 
на порядок, способы и проце-
дуры осуществления внутрен-
него контроля. Однако теперь в 
распоряжении хозяйствующих 
субъектов есть хотя бы проект 
Рекомендаций по организации 
и осуществлению внутренне-
го контроля совершаемых фак-
тов хозяйственной жизни, ве-
дению бухгалтерского учета 
и составлению бухгалтерской 
(финансовой) отчетности (да-
лее – проект Рекомендаций).

ВНУТРЕННИЙ КОНТРОЛЬ

КАК ЧАСТЬ СИСТЕМЫ 

УПРАВЛЕНИЯ

По существу внутренний 
контроль – это одна из важ-
нейших составляющих систе-

мы управления. Так, согласно 
пункту 3 проекта Рекоменда-
ций под ним следует понимать 
процесс, направленный на по-
лучение достаточной уверен-
ности в том, что экономиче-
ский субъект обеспечивает:

– эффективность и резуль-
тативность своей деятельности, 
в том числе достижение финан-
совых и операционных показа-
телей, сохранность активов;

– достоверность и своев-
ременность бухгалтерской 
(финансовой) отчетности;

– соблюдение применимо-
го законодательства, в том 
числе при совершении фактов 
хозяйственной жизни и веде-
нии бухгалтерского учета.

При этом, конечно, следу-
ет понимать, что внутренний 
контроль лишь способствует 
достижению поставленных 
целей, а вовсе не гарантиру-
ет его. Ведь, во-первых, ему 
неподвластна внешняя сре-
да (изменение экономической 
конъюнктуры, законодатель-
ства и т.п.). Во-вторых, он все 
же не может нивелировать че-
ловеческий фактор (превыше-
ние должностных полномочий 
или банальные ошибки при 
принятии решений руковод-
ством или персоналом).

По сути, внутренний кон-
троль на том или ином уров-
не обеспечивается любой ор-
ганизацией. В частности, про-
цедуры такового, перечислен-
ные в пункте 8.1 проекта Ре-
комендаций, хорошо знако-
мы любому хозяйствующе-
му субъекту. Поэтому вопрос 
скорее стоит о необходимо-
сти системного подхода к 
внутреннему контролю.

ЭЛЕМЕНТЫ

ВНУТРЕННЕГО КОНТРОЛЯ

Итак, специалисты Мин-
фина выделили пять основ-
ных элементов внутренне-
го контроля экономического 
субъекта. 

Во-первых, это контроль-
ная среда, то есть общее по-
нимание внутреннего контро-

БК-бухгалтеру
Практика: Аспекты работы с новым законом о бухгалтерском учёте

С начала текущего года вступил в силу новый закон о бухгалтерском 
учете. Вместе с ним внутренний контроль совершаемых фактов 
хозяйственной жизни из права экономического субъекта превратился 
в его обязанность. Однако рекомендации Минфина по его организации 
и осуществлению появились только сейчас, да и то пока лишь в виде 
проекта. И все же это лучше, чем ничего...

Обратите внимание

Мониторинг

 ■ «Малышам» запретят вести 
трудовые книжки

В «верхах» уже давно озвучивали идею упростить 

кадровый документооборот для предприятий, отно-

сящихся к субъектам малого предпринимательства. 

Ну зачем, спрашивается, при наличии одного-двух со-

трудников им вести табель учета рабочего времени, 

составлять график отпусков и т. д. Однако Минтруд 

в данной части решил пойти дальше. Согласно зако-

нопроекту, разработанному в недрах министерства, 

субъектам малого предпринимательства запреща-

ется даже вносить записи в трудовые книжки своих 

сотрудников. Подтверждать период работы у «малы-

шей» работники будут с помощью трудового догово-

ра. При этом Минтруд с этой целью даже разработает 

его примерную форму.

Среди предлагаемых нововведений отметим также, что 
«малышам» предлагается дать право расширить перечень 
оснований для расторжения трудового договора. При этом 
сроки предупреждения об увольнении, а также случаи и раз-
меры выплачиваемого выходного пособия и других компен-
сационных выплат нужно будет прописать в трудовом до-
говоре. А предупреждать сотрудника об изменении усло-
вий трудового договора «малый» работодатель должен бу-
дет не менее чем за 7 календарных дней.

 ■Дни открытых дверей
для налогоплательщиков–
физических лиц! 

Инспекция ФНС России по г. Архангельску прово-

дит 25 и 26 октября 2013 года Дни открытых дверей. В 

рамках мероприятия граждане смогут больше узнать 

о порядке исчисления и уплаты налога на имущество 

физических лиц, земельного и транспортного налогов. 

Специалисты налоговой службы подробно расскажут 
о том, кто должен уплачивать имущественные налоги и в 
какие сроки, какие ставки и льготы применяются при ис-
числении налогов в конкретном муниципальном образо-
вании. При обнаружении некорректных сведений в нало-
говом уведомлении граждане смогут подать заявление об 
уточнении данных. 

Всем желающим сотрудники инспекции выдадут пароль 
для доступа к сервису «Личный кабинет налогоплательщи-
ка для физических лиц» на сайте ФНС России. 

Прием будет осуществляться по адресу: г. Архангельск, 
ул. Адмирала Кузнецова, д. 15, корп. 1. Время проведения: 
25 октября с 09.00 до 20.00, 26 октября с 09.00 до 18.00.

Внутренний контроль: р
ля и требований к нему, или 
даже шире – совокупность 
принципов и стандартов са-
мой деятельности, опреде-
ляющие такое понимание и 
требования. Сюда относят-
ся: стратегии, цели и ценно-
сти экономического субъекта, 
из которых складываются его 
поведение на рынке и методы 
управления им; кодекс дело-
вого поведения для руковод-
ства и персонала; процедуры 
рассмотрения жалоб; органи-
зационная структура, опреде-
ляющая место, роль и функ-
ции подразделений, уровни 
принятия решений, полномо-
чия и ответственность их руко-
водителей; правила принятия 
решений и осуществления от-
дельных хозяйственных опе-
раций, в том числе учетная по-
литика; кадровая политика и 
т.п. При этом все составляю-
щие контрольной среды долж-
ны быть задокументированы, 
как и порядок организации и 
осуществления внутреннего 
контроля в принципе. 

Более того, соответствую-
щая документация подлежит 
регулярному обновлению, не-
обходимость которого должна 
оцениваться как минимум раз 
в год. Само обновление долж-
но быть произведено в тече-
ние разумного срока после 
выявления недостатков до-

Маргарита ТОЙЦ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

Афиша культурных событий

Реклама

23 ОКТЯБРЯ (ср) в 18.30, 
Камерный зал

Закрытие фестиваля 

«ПОХВАЛА ОРГАНУ» / 

Концерт органной музыки

Профессор Университета 
штата Индиана 

Колин ЭНДРЮС (орган, США)
В программе: Хоуэллс, Бах, 

Паттерсон, Боннэ

26 ОКТЯБРЯ (сб) в 17:00, Камерный зал 
 Вечер камерной музыки «Солирует кларнет»

Профессор академии музыки в г. Осло Ханс Кристиан 
БРАЙЕН (кларнет, Норвегия), лауреат международных 

конкурсов Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано) Виктор 
ВОРОБЬЕВ (флейта, Архангельск)

В программе: Шуман, Дебюсси, Бруно, И.Горовиц

3 НОЯБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вечер старинного романса «ИЗУМРУД» 

посвященный творчеству композитора 

Бориса Фомина

Заслуженный артист России Игорь ПЕРФИЛЬЕВ 
(баритон), лауреат международных конкурсов Наталья 

КОРЕЛЬ (меццо-сопрано), лауреат международных 
конкурсов Ольга ГОЛДОБИНА (фортепиано). 

В концерте принимает участие заслуженный работник 
культуры РФ Сергей ХАРЛАНОВ (балалайка)

7 НОЯБРЯ (чт) в 18:30, Камерный зал 
 Органный вечер Марсель Ферхегген

 Солист – лауреат 
международных конкурсов 

Марсель ФЕРХЕГГЕН (Голландия) 
В программе: Бах, Вивальди, Шуман, Лист

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, пн. – пт.: 10.00-16.30 (без перерывов)

 ■ВТБ24 предостерегает от новой 
схемы мошенничества

В последние месяцы в целом ряде регионов стра-

ны сотрудники ВТБ24 все чаще сталкиваются с дея-

тельностью мошенников, использующих новую схе-

му выманивания средств у доверчивых людей. Суть 

схемы проста: заемщикам банков предлагается «пе-

реуступить» свой долг якобы коммерческой органи-

зации, выплатив ей «комиссию» в размере 20-30% от 

суммы долга перед банком. 

После получения наличных средств компания, являю-
щаяся по форме собственности обществом с ограничен-
ной ответственностью и небольшим уставным капиталом, 
«обязуется» выплачивать кредит за заемщика, ссылаясь на 
якобы имеющиеся договоренности с банками.

ВТБ24 официально заявляет, что никаких договоров о 
переуступке прав требования кредита с такого рода ор-
ганизациями никогда не заключал и не заключает. Заем-
щик, доверившийся такого рода компаниям, продолжает 
оставаться должником банка. И в случае отказа компа-
нии выполнять свои обязательства рискует потерять зна-
чительные средства. Тем более, что, как следует из до-
говоров, которые подписывают незадачливые клиенты 
банков, максимальный размер финансовой ответствен-
ности такого рода компаний за невыполнение условия 
по выплате кредита банку за должника составляет 10-15 
тысяч рублей.

ВТБ24 также обращает внимание на то, что в деятель-
ности данных компаний имеются все признаки финансовых 
пирамид: анонимность создателей и координаторов компа-
ний, распространение недостоверной информации о тес-
ном сотрудничестве с банками, нацеленность на социаль-
но незащищенные, финансово неграмотные слои населе-
ния, выплаты «клиентам» за привлечение новых «клиентов».

В связи с угрозой большого общественного резонанса 
ВТБ24 уже обратился в правоохранительные органы РФ с 
просьбой внимательно изучить деятельность таких фирм. 

Кроме того, мы публично призываем как своих клиен-
тов, так и клиентов других банков не поддаваться на обе-
щания сомнительных дельцов. 

Иван МАКАРОВ,

пресс-секретарь ВТБ 24

по Северо-Западному федеральному округу
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екомендации Минфина

В-третьих, это непосред-
ственно процедуры внутрен-
него контроля, на которых мы 
остановимся отдельно.

В-четвертых, это инфор-
мация как коммуникация. Ка-
чественная и своевремен-
ная информация обеспечи-
вает функционирование вну-
треннего контроля и возмож-
ность достижения им постав-
ленных целей. Коммуникация 
подразумевает под собой 
распространение информа-
ции, необходимой для приня-
тия управленческих решений 
и осуществления внутренне-
го контроля. Например, пер-
сонал экономического субъ-
екта должен быть осведом-
лен о рисках, относящих-
ся к сфере его ответствен-
ности, об отведенной ему 
роли и задачах по осущест-
влению внутреннего контро-
ля и информированию руко-
водства о различных фактах. 
Документами, устанавлива-

ющими правила коммуника-
ции, могут являться политика 
в области внешних и внутрен-
них коммуникаций, графики 
предоставления данных и со-
ставления отчетности, долж-
ностные инструкции.

Наконец, в-пятых, это 
оценка самого внутреннего 
контроля, которая подразу-
мевает оценку всех осталь-
ных элементов с целью опре-
деления их эффективности 
и результативности, а также 
необходимости изменения 
их. Производить ее необхо-
димо не реже одного раза в 
год. Но помимо этого оценка 
внутреннего контроля может 
включать непрерывный вну-
тренний мониторинг, то есть 
на постоянной основе в ходе 
повседневной деятельности. 
Он подразумевает под собой, 
в частности, регулярный ана-
лиз руководством результа-
тов деятельности, проверку 
результатов выполнения от-
дельных хозопераций, регу-
лярную оценку и уточнение 
применимой организацион-
но-распорядительной доку-
ментации и т.д.

ПРОЦЕДУРЫ

ВНУТРЕННЕГО КОНТРОЛЯ

Процедуры внутреннего 
контроля представляют со-
бой действия, направленные 

на минимизацию рисков, вли-
яющих на достижение целей 
экономического субъекта, и 
в зависимости от момента 
осуществления могут быть 
предварительными и после-
дующими. Первые нацелены 
на предупреждение, а вторые 

– на устранение ошибок и на-
рушений установленного по-
рядка деятельности. По сте-
пени автоматизации проце-
дуры внутреннего контроля 
могут быть автоматически-
ми, то есть производимыми 
без участия персонала, по-
луавтоматическими, то есть 
выполняемые информацион-
ной системой, но инициируе-
мые или завершаемые вруч-
ную, и ручными, то есть вы-
полняемыми непосредствен-
но персоналом вне информа-
ционных систем.

К предварительным про-
цедурам внутреннего контро-
ля можно отнести:

– документальное оформ-

ление (в том числе внесе-
ние записей в регистры бух-
галтерского учета на осно-
ве первичных учетных доку-
ментов);

– подтверждение соответ-
ствия между объектами (до-
кументами) или их соответ-
ствия установленным тре-
бованиям (например, соот-
ветствия требованиям за-
конодательства «первички» 
или оприходованных мате-
риальных ценностей денеж-
ным средствам, перечислен-
ным в их оплату);

– санкционирование (ав-
торизацию) хозяйственных 
операций (например, у т-
верждение руководителем 
авансового отчета работни-
ка или того или иного счета 
на оплату);

– разграничение полномо-
чий и ротацию обязанностей 
(например, разведение таких 
функций, как санкционирова-
ние хозоперации и отражение 
ее результатов в бухучете и 
исполнение их определен-
ными лицами в течение лишь 
ограниченного периода);

– физический контроль, в 
том числе охрана, ограниче-
ние доступа, инвентаризация 
объектов.

В качестве последующих 
процедур внутреннего кон-
троля можно привести:

– сверку данных (напри-
мер, сверка расчетов с по-
ставщиками и покупателя-
ми, остатков по счетам учета 
наличных денежных средств 
должны сверяться с остатка-
ми денежных средств по дан-
ным кассовой книги т.п.);

– надзор, то есть оценку 
достижения поставленных 
целей или показателей.

Отдельно следует выде-
лить процедуры, связанные 
с компьютерной обработкой 
информации и информаци-
онными системами, среди 
которых могут быть как пред-
варительные, так и последу-
ющие. 

При этом различают, во-
первых, общий компьютер-
ный контроль, который пред-
ставляет собой правила и 
процедуры, регламентиру-
ющие доступ к информаци-
онным системам, данным и 
справочникам, правила вне-
дрения и поддержки инфор-
мационных систем, процеду-
ры восстановления данных и 
другие процедуры, обеспе-
чивающие бесперебойное 
использование информаци-
онных систем. 

Во-вторых, процедуры 
контроля уровня приложе-
ний, включающие, в частно-
сти, логическую и арифме-
тическую проверку данных 
в ходе обработки информа-
ции о фактах хозяйственной 
жизни (проверку правильно-
сти заполнения полей доку-
ментов, контроль введенных 
сумм, автоматическую свер-
ку данных, отчеты об опера-
циях и ошибках и др.).

ОРГАНИЗАЦИЯ

ВНУТРЕННЕГО 

КОНТРОЛЯ

Согласно пункту 16 про-
екта Рекомендаций поря-

док организации внутренне-
го контроля, в том числе обя-
занности и полномочия под-
разделений и персонала в 
этой сфере определяются 
руководителем экономиче-
ского субъекта в зависимо-
сти от характера и масшта-
бов его деятельности и осо-
бенностей системы управ-
ления. 

Сам процесс органи-
зации и оценки внутренне-
го контроля может быть от-
дан на сторону независимо-
му консультанту (аудитору) 
или же осуществляться соб-
ственными силами. Но в лю-
бом случае внутренний кон-
троль должен осуществлять-
ся на всех уровнях управле-
ния, во всех подразделени-
ях, и участвовать в нем дол-
жен весь персонал в соответ-
ствии с его полномочиями и 
функциями. Другое дело, что 
специальное подразделение 
может осуществлять методи-
ческое обеспечение органи-
зации и ведения внутрен-
него контроля, координиро-
вать по данному направле-
нию остальные подразделе-
ния и проводить оценку вну-
треннего контроля. Тем не 
менее очевидно, что его соз-
дание целесообразно далеко 
не всегда. 

Это имеет смысл, если 
этого требуют масштабные 
задачи и большой объем ра-
боты по организации и оцен-
ке внутреннего контроля; не-
обходимость в силу специ-
фики деятельности накопле-
ния, сохранения и переда-
чи специальных знаний, на-
выков и опыта; высокие ри-
ски деятельности или специ-
альные требования законо-
дательства либо регулятора 
финансового рынка.

кументации или изменений 
в деятельности экономиче-
ского субъекта.

Во-вторых, это оценка ри-
сков, которая подразумевает 
выявление и анализ таковых. 
При этом под рисками пони-
мается сочетание вероятно-
сти и последствий недости-
жения экономическим субъ-
ектом целей деятельности. 
При выявлении рисков эко-
номический субъект должен 
принять соответствующее ре-
шение по управлению ими, в 
том числе путем создания не-
обходимой контрольной сре-
ды, организации процедур 
внутреннего контроля, ин-
формирования персонала и 
оценки результатов осущест-
вления внутреннего контроля. 

Документированию ри-
сков, как правило, предше-
ствует описание в тексто-
вой и графической форме 
бизнес-процессов и проце-
дур работы экономического 
субъекта в разрезе направ-
лений его деятельности, его 
юридической или организа-
ционной структуры. Описа-
ние самого риска включает 
указание на событие (факт, 
обстоятельство), порождаю-
щее его, на причину и веро-
ятность его возникновения, 
а также на возможные нега-
тивные последствия, их ко-

личество и качество. По ре-
зультатам оценки рисков эко-
номический субъект опреде-
ляет наиболее существенные 
из них и принимает решения 
по минимизации их послед-
ствий посредством органи-
зации и осуществления вну-
треннего контроля. С этой 
целью составляется пере-
чень процедур внутренне-
го контроля, относящихся к 
определенным выявленным 
рискам, который содержит:

– описание риска, указа-
ние на область или процесс, 
подверженные ему;

– краткое описание проце-
дуры внутреннего контроля, 
ее классификацию при необ-
ходимости, а также ссылку на 
регламент ее проведения;

– данные об исполнителе 
процедуры (сотрудник или 
информационная система), а 
также о частоте (периодично-
сти) ее проведения;

– входящие, на основа-
нии которых осуществляет-
ся процедура, и исходящие, 
свидетельствующие о ее 
проведении, документы, а 
также ожидаемый результат.

Также риски и соответ-
ствующие им процедуры 
внутреннего контроля могут 
быть описаны матрицей ри-
сков и процедур внутренне-
го контроля.

В случае если какие-либо элементы внутреннего кон-
троля не могут быть применены субъектом малого пред-
принимательства, его руководитель вправе организовать 
внутренний контроль любым другим способом, который 
обеспечивает достижение целей деятельности этого эко-
номического субъекта. В том числе он может принять все 
функции по организации и осуществлению внутреннего 
контроля на себя.

В свою очередь, и привлечение стороннего специалиста 
имеет свои, что называется, «показания к применению». Это 
целесообразно, если не хватает собственных ресурсов, а 
затраты на содержание специального подразделения пре-
вышают стоимость услуг независимого консультанта. С дру-
гой стороны, заинтересованность руководства в независи-
мости оценки внутреннего контроля вполне может отодви-
нуть финансовый вопрос на второй план.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ
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Подробности
Взгляд: Драмтеатру нужны фестивальные постановки

Про меня часто говорят, 
что я постановщик. Мол, раз-
махнулся: 50 человек напра-
во, 50 – налево. Да, у меня 
есть такой опыт – я гото-
вил массовые мероприятия. 
К примеру, шоу на двадца-
тилетие Северо-Западно-
го МЧС в Петербурге. В Ле-
довом дворце порхали воз-
душные гимнасты, под пото-
лок взлетали вертолеты, а по 
льду шли бронетранспорте-
ры. Пожалуй, это я умею де-
лать. Но этим мой талант не 
ограничивается. Сейчас мы 
подготовили спектакль аб-
солютно актерский, вдумчи-
вый, – по пьесе современно-
го французского драматур-
га, актрисы театра и кино Яс-
мины РЕЗЫ. Он будет совсем 
другим...

«Театр должны знат
не только в Архангел

На днях новый главный режиссер 
Архангельского театра драмы 
им. М. В. Ломоносова Андрей ТИМОШЕНКО 
представил очередную премьеру – 
спектакль по пьесе Ясмины Резы «Искусство». 
Какие еще постановки готовит театр, 
каких спектаклей не хватает в репертуаре, – 
об этом режиссер рассказал в интервью «БК». 

– Андрей Николаевич, 

некоторое время в театре 

не было постоянного ре-

жиссера. Есть взаимопо-

нимание с коллективом? 

– Думаю, что с труп-
пой мы нашли общий язык. 
Я очень уважительно отно-
шусь к творческим людям. 
Все они разные и амбици-
озные. Вообще профессия 
актера – исключительно для 
амбициозных людей. Режис-
серу важно иметь свой под-
ход к каждому. Очень лег-
ко бывает обидеть кого-то 
и – особенно – задеть ста-
тус, человеческий или твор-
ческий...

Действительно, в твор-
ческом и профессиональ-
ном плане артисты не равны 
между собой. Кто-то вложил 
душу, кто-то не вложил вооб-
ще ничего, кто-то еще вло-
жит. Единства тут быть не 
может. Сохранять равенство 
надо лишь в одном – дисци-
плине. 

– Как началось ваше 

знакомство с Архангель-

ским театром драмы?

– Впервые я приехал в 
Архангельск в 2010 году на 
спектакль «Женитьба Фига-
ро» в качестве сценографа. 
Приехал и остался. Работал 
над спектаклями «Спасибо 
Марго», «За двумя зайцами» 
и «Один день огромной стра-
ны». В прошлом сезоне со-
вместно с Александром ГОР-
БАНЕМ мы сделали премьеру 
«Принцесса Турандот». Как 
автор инсценировки, режис-
сер и сценограф я поставил в 
архангельском театре спек-
такли «Щелкунчик», «Мороз-
ко», «Волшебная флейта» и 
«Морожены песни о счастье».

– Как вы оцениваете 

творческий потенциал те-

атра?

– Потенциал у труппы се-
рьезный. Коллектив рабо-
тал с разными режиссера-
ми, очень сильными – взять 
хотя бы Романа ВИКТЮКА, 
Александра ГОРБАНЯ, Юрия 
ГОРИНА. Характер у труппы 
очень гибкий, артисты с раз-
ными манерами актерского 
существования и разными 
актерскими школами. Мы в 
свою очередь будем разви-
вать этот потенциал. Я пла-
нирую приглашать режиссе-
ров – интересных, талант-
ливых. Будем ставить очень 
разные пьесы, обновлять ре-
пертуар. Есть и будут спек-
такли постановочные и чисто 
актерские...

– Вы говорите о премье-

ре спектакля «Искусство»? 

Что это за постановка?

– Ясмина Реза как драма-
тург, пожалуй, взяла уже все 
большие премии – Laurence 
O l i v i e r  A w a r d ,  E v e n i n g 
Standard Award и Tony Award... 
«Искусство» – это произведе-
ние о дружбе, человеческих 
взаимоотношениях. Прежде 
всего комедия, но не в чистом 
виде. Жизнь, она, в общем-
то, штука разношерстная – 
здесь смешно, а вот тут уже 
сквозь слезы...

На сцене – трое друзей. 
Они гордятся своей крепкой 
дружбой. Но вдруг она ока-
зывается под угрозой раз-
рушения… Яблоком раздо-
ра становится картина за 200 
тысяч евро, на белом фоне 
которой нет ничего, кро-
ме едва заметных полосок. 
Впрочем, спор пойдет не 
только об искусстве, но и о 
жизни, карьере, успехе, ув-
лечениях, женщинах и муж-
чинах.

Эта пьеса – как слоеный 
пирог взаимоотношений лю-
дей. Один корж – бытовая со-
ставляющая. Другой – твор-
ческая. Но главное – это на-
чинка: высокая планка духов-
ного общения. Новаторство 
нашего спектакля заключа-
ется в том, что сделано две 
версии одной пьесы. 

– То есть зритель смо-

жет посмотреть два спек-

такля по одной пьесе?

– Да, но суть их во мно-
гом разная. Одна его вер-
сия мужская, другая – жен-
ская. Мне как режиссеру ин-
тересно исследовать, каким 
образом одна и та же про-
блема решается мужчинами 
и женщинами. Безусловно, 
по-разному. Поэтому я и не 
загоняю артистов в жесткие 
рамки. Актерские работы се-
рьезно отличаются. 

В постановках разные 
мизансцены, различная све-
товая партитура и музыка. 
Но тот же конфликт и тот же 
текст. В общем, зритель, по-

Юлия ШАЛГАЛИЕВА

журналист

БК

Скажи своё слово с Tele2: Преображай город!

«Мы хотим привлечь 
внимание властей к тому, 
что улицы – это тоже часть 
нашей жизни, как кварти-
ры, офисы и кафе, и они 
тоже должны быть краси-
выми», – поделилась задум-
кой директор АНО «Худо-

жественный салон-гале-

рея» на Воскресенской 

Наталья ЕРМОЛИНА. Для 
галереи это первый боль-
шой проект – его уже под-
держали управление куль-
туры и молодежной полити-
ки мэрии Архангельска, дет-
ская художественная школа 
№1, кафедра дизайна и ме-
бели САФУ.

Попробовать себя в 
роли скульптора может лю-
бой желающий. Салон-гале-
рея специально организу-
ет мастер-классы для всех, 
кто хочет научиться созда-
вать из мусора нечто ори-
гинальное. Вести занятия 
будут профессиональные 

художники Елена МИНИ-

НА и Николай ДМИТРУК. 

На мастер-классах рас-
ска ж у т, как делать арт-
объекты из упаковочных и 
строительных материалов, 
покажут принципы изготов-
ления каркасной скульпту-
ры из проволоки, а главное 

и самое сложное – научат 
переводить эскиз в объем-
ную фигуру. 

Материалы для своих 
произведений юные «скуль-
пторы» будут искать сами. 
Подойдет многое из того, 
что обычно выбрасывают: 
металлическая сетка, про-
волока, пластиковые бутыл-
ки, пенопласт, картон, поли-
этилен, деревянные рейки. 
Потратиться придется лишь 
на краску и крепеж. 

Сейчас салон-галерея 
ищет спонсоров меропри-
ятия. Особенно необходим 
транспорт д ля перевоз-
ки объемных деталей бу-
дущих скульптур. Ну и, ко-
нечно, организаторы будут 
рады принять стройматери-
алы в дар.

С ноября по апрель 
пройдет городской конкурс 
в нескольких номинациях. 
Участвовать могут как орга-
низации, так и мастера, дети 
и пенсионеры, семьи и ра-
бочие коллективы. Самые 
лучшие работы получат при-
зы, кроме того, они появят-
ся на Воскресенской в День 
города. На суд жюри нужно 
представить эскиз и неболь-
шую модель. Главное усло-
вие – соблюдать темати-
ку: скульптура обязательно 
должна быть связана с Се-
вером или Архангельском. 
Это могут быть герои ска-

зок Шергина или Писахова, 
северные животные и рас-
тения, а также и воссоздан-
ные скульптуры 70-80-х го-
дов. Жюри проследит, что-
бы все «изваяния» смотре-
лись на улице гармонично. 

В о з в е д е н и е  а р т -
объек тов начнется при-
близительно за неделю 
до праздника. Особенные 
скульптуры ждет особенная 
церемония открытия. «Вос-
кресенскую обычно не за-
действуют в праздновании 
Дня города, но в этот раз мы 
хотим организовать свое-
образное карнавальное ше-
ствие, – рассказывает На-
талья Ермолина. – Напри-
мер, вырежем из картона 
плоские изображения трам-
вайчика или ботинка швей-
ной фабрики «Северянка», 
а участники процессии про-
несут эти символы. Закон-
чится шествие у салона, на 
крыльце которого выступят 
музыканты». Внутри самой 
галереи будет организова-
на выставка картин с город-
скими пейзажами. 

Сейчас главная зада-
ча организаторов – найти 
участников проекта. Между 
прочим, самую лучшую мо-
дель директор пообещала 
воссоздать в крупном раз-
мере рядом с салоном. Ее 
автором может стать кто 
угодно. Может, это вы?

Воскресенскую 
украсят мусором
В 70-80-е годы прошлого века Архангельск украшало множество 
скульптур из гипса. С крахом идеологии пали и изваяния, а новых, 
увы, не появилось. Следующим летом одна из центральных улиц 
города – Воскресенская – ровно неделю будет напоминать об 
утраченном: Художественный салон-галерея предлагает украсить 
тротуары арт-объектами... из мусора.

Игорь МИРОНОВ, 

региональный управляющий директор 

Tele2 Архангельск:

– Дорога от дома к офису – самый при-
вычный маршрут, и хорошо, когда по пути 
на работу вам хочется не закрыть глаза, а 
напротив, любоваться городским ланд-
шафтом. Наталья ЕРМОЛИНА права: мы не 
можем не обращать внимание на вид го-
родских улиц. Поэтому они должны быть 
красивыми, тем более что на Севере так 
не хватает ярких красок. 

Казалось бы, скульптура, скамейка 
или разрисованная стена – мелочи, но они 
сильно влияют на наше восприятие город-
ской среды. Если каждый двор, улица или 
площадь изменится – будет ярче, чище, 
уютнее – город в целом станет таким же. 

Оператор мобильной связи Tele2 в 
рамках кампании «Скажи свое слово» как 
раз показывает, что сообща нести в мир 
перемены намного проще. Каждый архан-
гелогородец может повлиять на то, как вы-
глядит город, и внести свою лепту, напри-
мер, приняв участие в проекте «Культпо-
будка». 

26 октября с 12 часов на площади Про-
фсоюзов при поддержке Художественно-

го салона-галереи мы поэксперименти-
руем с малыми формами городских про-
странств. Оформим стены трансформа-
торной будки в стиле граффити, а худож-
ник Елена МИНИНА покажет, как из мон-
тажной пены, скотча, пластиковых буты-
лок и картона можно сделать настоящее 
произведение искусства. Превратим тер-
риторию рядом с трансформаторной под-
станцией в арт-пространство под откры-
тым небом – к участию в акции приглаша-
ются все горожане. 

Кроме того, в течение дня на площа-
ди пройдет серия мастер-классов, кото-
рые помогут всем по-новому взглянуть на 
городское пространство. Гости праздни-
ка научатся создавать рисунки и декори-
ровать оригинальными способами ска-
мейки и деревья, а также освоят секре-
ты от архангельских мастеров ручной ра-
боты. Это будет хороший опыт объедине-
ния творческих людей, бизнеса и горожан 
в одном общем деле. 

В городе много унылых мест: подъез-
ды, парки и дворы ждут интересных идей и 
активных горожан. Обязательно найдутся 
те, кто разделит и поддержит оригиналь-
ные предложения, и не только в социаль-
ных сетях. Нашу инициативу по реализа-
ции проекта «Культупобудка» поддержа-
ли друзья и партнеры: местные бизнесме-
ны, художники и СМИ. Уверен, что и другие 
инициативы горожан и бизнеса не оста-
нутся без внимания. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Драматический хеппенинг в стиле «Doors» 
«Искусство» по пьесе Ясмины Резы «Аrt» идет в двух со-
ставах: мужском и женском.

«Это два независимых спектакля по одной пьесе, в ко-
торых мужчины и женщины по-своему решают вопросы 
любви, дружбы, внутренней и внешней свободы, искрен-
ности и лжи» – говорит главный режиссер Архангельского 
театра драмы Андрей ТИМОШЕНКО.

В женском составе заняты заслуженная артистка Рос-
сии Елена СМОРОДИНОВА, актрисы Татьяна БОЧЕНКОВА и 
Наталья ЛАТУХИНА; в мужском – заслуженный артист Рос-
сии Сергей ЧУРКИН, актеры Александр ДУБИНИН и Дми-
трий КУНАЧ.

Премьера спектакля по пьесе Ясмины Реза «Art» впер-
вые состоялась в Париже в 1995 году, впоследствии эта 
пьеса была переведена на 30 языков и до сих пор идет на 
подмостках всего мира.

Премьера «мужской» версии спектакля «Искусство» – 
16, 18, 24 октября; женский состав играет на сцене 17, 19, 
27 октября.

О ЧЁМ РЕЧЬ?
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Стиль жизни
Хобби: Жаркое аргентинское танго покоряет Архангельск

В Архангельске к луб 
любителей аргентинского 
танго «DosItango» появил-
ся шесть лет назад. С само-
го начала его тренеры были 
уверены – не человек выби-
рает танго, а танго выбирает 
человека: люди приходили и 
уходили, но по-настоящему 
заинтересованные верны 
ему уже долгое время.

«О к лубе я узнал три 
года назад, меня пригла-
сила девушка, – вспоми-
нает руководитель «Арт-

кофейни» Александр СИ-

ДОРЕНКО. – Со време-
нем она занятия бросила, а 
я остался. Танго – это для 
души, а физически нагру-
жаю себя уже в тренажер-
ном зале. Благодаря танго 
я расширил круг знакомств 
и пересекаюсь с уникальны-
ми людьми. Вот и этим ле-
том на Украине решил уз-
нать, есть ли там подобные 
сообщества. Оказалось, 
есть – я сразу влился в кол-
лектив и в течение месяца 
посещал украинский клуб 
аргентинского танго».

«Поем и прилягу», – меч-
тает большинство замучен-
ных клерков по дороге до-
мой. Одни попадают в «цар-

ство Обломова», другие и 
рады бы занять свободное 
время, но ставят перед со-
бой барьеры. Думают, на-
пример, что танец противо-
речит мужскому эго, может 
поэтому мужчины в клубе – 
на вес золота...

Однако Александр счи-
тает, что танго – сугубо 
мужской танец, если углу-
бляться в его историю, и 
даже помогает укрепить в 
себе мужские качества: на-
правление задает именно 
мужчина, партнерше оста-
ется только догадывать-
ся, какой поворот и в какую 
сторону ее ждет. Интрига 
требует от девушки сосре-
доточенности на движени-
ях ведущего, а ему, в свою 
очередь, предоставляется 
бескрайность импровиза-
ции. Не зря яркое и страст-
ное аргентинское танго на-
зывают короткой историей 
любви, иллюстрацией от-
ношений мужчины и жен-
щины...

Р а з в и в а т ь  м а с т е р -
ство помогают русско-
а р г е н т и н с к и е в с т р е ч и, 
идейный вдохновитель 

«DosItango» Ирина КРИ-

ВИЦК АЯ у же не первый 
раз организует приезд ино-
странных танцоров и устра-
ивает совместные мастер-
классы – поучиться у но-

сителей культуры полезно 
даже самым продвинутым.

«Для себя», – мотивиру-
ют свои занятия те, кто при-
ходит в клуб любителей ар-
гентинского танго научить-
ся танцевать, но некоторые 
пары делают это так, что 
не стыдно показать свое 
мастерство и на публике – 
участников сообщества не 
раз приглашали выступить 
на городских мероприятиях.

«Новичкам приходится 
нелегко – постоянно нужно 
думать про осанку, держать 
спину, сохранять баланс, 
избавляться от стеснения. 
Желание и мастерство при-
ходят с постоянными трени-
ровками», – считает участ-
ница клуба «DosItango», за-

меститель начальника 

отдела в министерстве 

имущественных отноше-

ний Архангельской обла-

сти Ирина ОЖЕГОВА.

Ирина уже шесть лет ув-
лечена танго, практика по-
казывает – это отличный 
способ отключиться от ре-
шения рабочих вопросов. 
Важную роль, как и в про-
фессиональной среде, в 
клубе играет коллектив.

В старшей группе, где 
аргентинским танго участ-
ники занимаются уже от 
двух до четырех лет, давно 
сложились дружеские от-
ношения. «Дансеры» вме-
сте отмечают дни рожде-
ния, свадьбы, поздравляют 
друг друга с рождением де-
тей, ежегодно в конце тан-
цевального сезона ездят на 
шашлыки. Для кого-то клуб 
любителей аргентинского 
танго стал местом встречи 
своей судьбы.

Потанцуешь со мной?
После тяжелого рабочего дня архангельские 
менеджеры находят отдушину в танцах. 
Днем они сохраняют дресс-код, а вечером 
вместе с галстуками снимают с себя 
корпоративные обязательства и отдаются 
атмосфере танца. В Архангельске даже 
появилось целое сообщество людей 
различных профессий – от работников 
таможни до сотрудников банков 
и министерств. Их объединяет одно 
увлечение – страстное и волнительное 
аргентинское танго.

Елена ИОНАЙТИС

журналист
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смотревший один вариант, 
сможет с интересом оценить 
и другой. 

– В чем преимущества 

сегодняшнего театраль-

ного репертуара, а чего не 

хватает? 

– По большому счету, ре-
пертуар не укомплектован. 
Важно обновляться, делать 
новые спектакли. Какие-то 
постановки «ушли» с камер-
ной сцены... Нам нужны и 
спектакли по классике, оте-
чественной и зарубежной, и 
более легкие, кассовые по-
становки. 

В этом году список пла-
нируемых спектаклей учи-
тывает все запросы публи-
ки. Они разные, а режиссе-
ры – интересные. Планиру-
ется спектакль «Костюмер» с 
нашими заслуженными арти-
стами – Владимиром КОЛО-
СОВЫМ и Людмилой БЫНО-
ВОЙ. Его ставит замечатель-
ный режиссер из Москвы Ан-
дрей ЛЕВИЦКИЙ. Для оформ-
ления приглашен заслужен-
ный художник России Виктор 
ПЛАТОНОВ. 

На Новый год мы пораду-
ем детей и взрослых «Золуш-
кой». А к юбилею заслужен-
ной артистки Людмилы СО-
ВЕТОВОЙ поставим «Занозу» 
Франсуазы САГАН. Спектакли 
«Корсиканка» (в главной роли 
Гульсина ГУСЕВА) и «Слон» в 
постановке Михаила БОРИ-
СОВА можно будет увидеть в 
следующем году. 

– Раньше у коллектива 

были претензии из-за ча-

стой аренды зала, который 

нужен для репетиций. Ка-

кова ваша позиция, соблю-

дается ли баланс?

– Аренда зала мешает, ко-
нечно, но это такой объектив-
ный момент – мы все понима-
ем, что деньги театру нужны. 
До открытия театрального се-

зона проблема не чувствова-
лась, но с началом репетиций 
и спектаклей мы стараем-
ся время аренды сократить. 
Надеюсь, в конечном счете 
удастся это сделать. 

– Вы подготовили себе 

«золотой парашют»? 

– Нет у меня никакого «зо-
лотого парашюта», а зарпла-
та, к слову, ниже, чем у всех 
моих предшественников...

– Есть ли в театре уста-

новка на экономию? 

– Вопрос об экономии 
больше относится к компе-
тенции дирекции театра. Я не 
разделяю позицию предыду-
щего руководства – ставить 
либо дорогие, масштабные 
спектакли, либо вообще ника-
ких. Я реалист и понимаю, что 
по финансовым соображени-
ям театр не может постоян-
но делать дорогие шоу. Нужен 
баланс. Сейчас мы стремим-
ся ставить и камерные, и мас-
штабные постановки, и даже 
проводить литературные ве-
чера. Должны быть все жан-
ры, главное – чтобы не скуч-
но. Уверен, что можно и за не-
большие деньги поставить хо-
роший, качественный спек-
такль не в ущерб творчеству...

Частые затратные поста-
новки обременительны не 
только по финансовой причи-
не. Они слишком громоздки, 
их сложно вывести на фести-
валь. Спектаклей фестиваль-
ного порядка в театре мало – 
нужны хорошие, качествен-
ные постановки, которые к 
тому же должны быть ком-
пактными. 

Мне очень хочется, и это 
моя задача, чтоб наш театр 
знали и в России, и за рубе-
жом. Театр – это не только се-
мейные радости: что-то новое 
родилось, свой зритель при-
нял, и все довольны. Театр – 
это гастроли, обмен опытом. 
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе вас 
ожидает вал теле-

фонных звонков и электрон-
ных писем – по поводу и без. 
Может показаться, что о вас 
вдруг решили одновременно 
вспомнить все ваши прежние 
знакомые и коллеги. Поль-
зуйтесь моментом – укре-
пляйте и восстанавливайте 
былые связи и контакты. 

ТЕЛЕЦ. Вам может 
поступить соблаз-
нительное предло-

жение, однако оно будет со-
провождаться рядом щекот-
ливых обстоятельств. При-
нимать его или отказаться – 
выбор за вами, но вначале 
необходимо все как следует 
обдумать. Не окажется ли 
так, что вы тратите время на 
совершенно ненужные вам 
проекты?

БЛИЗНЕЦЫ. Про-
верку на прочность 
взаимоотношений 

сулит вам будущая неделя. 
Будьте особенно осторожны 
при заключении сделок, 
даже если они покажутся 
вам не заслуживающими 
особого внимания. Скоропа-
лительные решения крайне 
опасны.

РАК. Уделите вре-
м я о ф о р м л е н и ю 
важных документов 

и решению организацион-

ных вопросов, особенно тех, 
что долгое время отклады-
вались на потом. В середи-
не недели возникнет воз-
можность предстать в вы-
годном свете перед теми, 
чьим мнением вы весьма 
дорожите.

ЛЕВ. В ходе напря-
женных переговоров 
за свои финансовые 

интересы вы можете стол-
кнуться с критикой и непо-
ниманием. Не стоит нагне-
тать напряженность в отно-
шениях с коллегами. Интуи-
ция и инстинкт самосохра-
нения помогут вам принять 
правильное решение.

ДЕВА. На предсто-
ящей неделе на вас 
навалится множе-

ство заданий и ответствен-
ных поручений. Необходи-
мость выполнить обязатель-
ства точно в срок приведет 
к пониманию того, что не 
следует стараться самосто-
ятельно заниматься всем и 
сразу. Давно пора научить-
с я д е л е г ир о в ат ь с в о и 
полномочия. 

ВЕСЫ. Вы завер-
шите важный проект, 
которым занимались 

последние несколько меся-
цев. Расставание внесет 
грустные нотки в деловые 
будни, однако перелистнуть 
уже прочитанную страницу 
все же необходимо. Что сде-
лано, то сделано.

СКОРПИОН. Для 
вас будущая неделя 
м оже т в ы д а т ь с я 

весьма благоприятной в 
плане крупных покупок и 
приобретений, в том числе 
недвижимости. Это также 
прекрасное время для повы-
шения собственного авто-
ритета, но лучше не отвле-
каться на чужие проекты.

СТРЕЛЕЦ. Вы бу-
дете полны оптимиз-
ма, деловой энергии 

и решимости свернуть горы. 
Однако постарайтесь не за-
сиживаться допоздна на ра-
боте, больше внимания уде-
ляйте родным и близким. 

КОЗЕРОГ. Ваши 
инициативы найдут 
понимание и под-

держку, как у начальства, так 
и у коллег, а красноречие по-
может успешно провести пе-
реговоры. Возможно начало 
хорошего сотрудничества.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
стоит уделить время 
приобретению но-

вых знаний и навыков, а так-
же поиску новых перспектив. 
Возможно, придется занять-
ся урегулированием про-
блем, возникших у друзей. 

РЫБЫ. Слегка по-
умерьте аппетит и не 
требуйте слишком 

многого от себя и от других. 
Стремление к психологиче-
скому комфорту не самым 
лучшим образом отразится 
на показателях работы. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 21–27 октября
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